




REUNIÓN DEL CONSEJO COORDINADOR EMPRESARIAL

Claudia da certeza; IP
invertirá 42 mil mdd
POR LINDSAY H. ESQUIVEL 

Y ARTURO PÁRAMO

El sector empresarial anun-
ció inversiones superiores 
a 42 mil millones de dóla-
res tan sólo para el inicio del 
próximo gobierno.

“Hay inversiones podero-
sas para comenzar y eso es un 
sello de confianza a su perso-
na, para que México siga en el 
camino de la confianza y las 
oportunidades”, dijo Francis-
co Cervantes Díaz, presiden-
te del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), a la virtual 
Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum.

Algunas de las inversiones 
las realizarán firmas como 
Femsa, TransCanada, Mexico 
Pacific y Ternium, entre otras.

Durante una reunión, 
Cervantes Díaz ratificó la 
voluntad del CCE para in-
volucrarse en la agenda que 
propone Sheinbaum.

Además, afirmó que tie-
nen apertura para abordar 
las reformas constitucionales 
prioritarias para la 4T, entre 
ellas la judicial, porque con-
sideran que la certeza jurí-
dica es indispensable para 

Tiene los pies bien 
puestos sobre la tierra 
Aunque su papel en Top 
Gun Maverick lo puso en 
los cuernos de la luna, 
Glen Powell disfrutó filmar 
y protagonizar una cinta de 
bajo presupuesto.

Alemania se ilusiona 
con la Eurocopa
Sin mucho trámite, la 
selección teutona despachó 
a Hungría para ser el primer 
equipo clasificado a los 
octavos del final del torneo. 
Hoy chocan España e Italia.

El tiempo aprieta al 
Proyecto Chapultepec
Pese a que la secretaria de 
Cultura afirma que estarán 
listos antes de que termine 
agosto, diversos elementos 
del conjunto se encuentran 
en obra civil. / 26 y 27

Le suben cuota 
al Parque Aztlán
El gobierno capitalino 
incrementó de 13 a 19.4 
mdp la contraprestación 
anual que deberá pagarle 
la empresa del Parque 
Urbano Aztlán por operar 
dentro del Bosque de 
Chapultepec. / 21

A la espera del embate de Alberto
La tormenta tropical anegó zonas de Monterrey (foto), y 
tocaría tierra esta madrugada entre Tamaulipas y Veracruz. 
Nuevo León, donde hubo tres muertos, suspendió 
actividades desde anoche y hasta este mediodía. / 14 y 15

Banca, lista para 
financiar obras
La ABM dispone de 100 
mil mdp para proyectos de 
gobierno en agua, energía, 
transporte y vivienda; hay 
30 mil mdp para empresas 
pequeñas y medianas. / 4

FUNCIÓN ADRENALINA EXPRESIONES

COMUNIDAD

PRIMERA

DINERO
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Alejandro Malagón Barragán, presidente de la Concamin, y Francisco 
Cervantes Díaz, presidente del CCE, flanquean a Claudia Sheinbaum.

Pascal Beltrán del Río 2

Leo Zuckermann 9

Yuriria Sierra 12
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La virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, anun-
ció al CCE la creación de 
una agencia digital para me-
jorar el funcionamiento de 
la administración pública, la 
recaudación de impuestos y 
facilitar trámites.

“Nuestro objetivo es 
ambicioso: 50% de dismi-
nución de trámites, 50% 
menos tiempo, 50% menos 
requisitos y 80% de proce-
sos digitalizados a través 
de ventanillas únicas que 
nos permitan la relación 
entre los distintos niveles 
de gobierno y que faciliten 
la inversión”, detalló.

Sheinbaum también 
anunció una agencia para 
la relocalización de em-
presas, que buscará las 
mejores opciones para 
establecer las inversiones 
que llegarán a México en 
los próximos años.

 — Arturo Páramo

PRIMERA | PÁGINA 4

Agilizarán 
trámites con 
digitalización

POR VERÓNICA MONDRAGÓN

Los jóvenes que de niños lle-
garon a Estados Unidos con-
tribuyen a la economía, la 
seguridad social y la fuerza 
laboral en ese país, destaca-
ron especialistas.

Un estudio del Centro 
para el Progreso Americano 
(CAP, por sus siglas en inglés), 
señala que este grupo de mi-
grantes, conocido como 
dreamers, contribuye con 2.1 
mil millones de dólares a la 
seguridad social cada año.

El expresidente Barack 
Obama, quien hace 12 años 
creó el Programa de Acción 
Diferida para los Llegados 
en la Infancia (DACA, por sus 
siglas en inglés), que benefi-
cia a los soñadores, destacó 
sus aportaciones. “(Hoy) son 
adultos que contribuyen a 
sus comunidades y forman 
sus propias familias (…) “So-
mos una nación mejor y más 
fuerte gracias a estos jóve-
nes”, aseguró.

Dreamers aportan a 

EU 2.1 mil mdd al año

OBAMA DESTACA CONTRIBUCIONES DE JÓVENES

RUSIA Y COREA DEL NORTE

SI LOS ATACAN, SE AYUDARÁN

Vladimir Putin y Kim Jong-un firmaron un acuerdo 
para profundizar su cooperación militar, que incluye un 
compromiso de defensa mutua si son atacados. / 25

POR UN RETORNO SEGURO
En silencio, con vestimenta y globos blancos, 
habitantes desplazados de Tila, Chiapas, se 
manifestaron en Yajalón, donde están albergados 
tras sufrir violencia y desde donde piden garantías 
a las autoridades para volver a sus hogares. / 18

PRIMERA

REFORMA JUDICIAL

ABOGADOS, NO 
CANDIDATOS
En su última entrega 
sobre la iniciativa 
presidencial, José Elías 
Romero Apis analiza 
los pros y los contras 
de distintos métodos 
de elección de jueces.
PRIMERA | PÁGS. 6 Y 7

EL MONTO, QUE SE DESTINARÁ para el arranque del próximo sexenio, es un 
“sello de confianza” que se le tiene a la virtual Presidenta electa, destacó el CCE

La digitalización de 
la banca, el uso de 
la IA para impulsar la 
inclusión financiera 
o viajes más seguros, 
y la electromovilidad, 
fueron los temas que 
se abordaron durante 
el Foro Excélsior 
Industria 4.0.

DINERO

ALEMANIA

HUNGRÍA

2
0

OTROS PARTIDOS:
Escocia  1-1 Suiza

Croacia  2-2 Albania

construir un país justo.
Al respecto, la exjefa de 

Gobierno aseguró que la re-
forma judicial no pretende 
crear un régimen autorita-
rio. “De ninguna manera va 

a representar autoritarismo, 
una concentración de poder. 
El objetivo es que el Poder 
Judicial tenga su autonomía, 
más autonomía”, expuso.

PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5

HOY, UN AVANCE 
DEL GABINETE

Sheinbaum adelantó 
que hoy presentará 
a seis integrantes 
de su gabinete, tres 
mujeres y tres 
hombres.

137
POR CIENTO
aumentó el salario de los 
soñadores que se incorporaron 
al DACA, programa creado 
hace 12 años por Obama.

El DACA ha abierto puer-
tas para los beneficiarios, 
permitiéndoles buscar opor-
tunidades de educación, 
empleo y emprendimiento, 
indica el reporte. Agrega que 
mejoraron sus condiciones 
económicas tras afiliarse al 
programa. Incluso, su salario 
aumentó 137% después de 
incorporarse a esta iniciativa.

Los dreamers podrán be-
neficiarse de las medidas 
que Joe Biden, presidente de 
Estados Unidos, anunció el 
martes, que abren la vía a la 
ciudadanía para hijos y es-
posos de ciudadanos de la 
Unión Americana.

GLOBAL | PÁGINA 24

EURO 2024 ALEMANIA

En México se consumen 4.2 millones de sopas instantáneas por día, 

sobre todo por parte de jóvenes de entre ocho y 18 años. Dinero / 5ESA SOPA SÍ NOS LA COMEMOS

GLOBAL

Ilkay Gundogan, autor de un gol.
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 En el periodo neoliberal se impusieron los 
intereses privados con beneficios cuantiosos     

 Se han destinado 30 mil 448 mdp para el 
rescate del instituto: Rosa Icela Rodríguez     

LAURA POY SOLANO / P 17 EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 9

Álvarez-Buylla: se dio un giro al consejo      

Recuperó el Conahcyt 
más de 21 mil mdp de 
proyectos ‘‘insolventes’’      

Denuncias contra 3 mil 233 personas       

Pensiones infladas 
causaron al Issste sangría 
de $15 mil millones       

 El consejero patrimonial de Kimberly 
Clark, y uno de los mayores detractores 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, acudió a la reunión del Consejo 
Coordinador Empresarial con Claudia 

Sheinbaum. Antes de concluir el acto, 
abandonó el salón principal y se dirigió a 
una sala contigua, donde pidió ser recibido 
por la virtual mandataria electa, lo que no 
ocurrió. Foto Luis Castillo

Claudio X. González, rechazado   

Invita a la IP al diálogo y a participar en el debate de la iniciativa     

Descarta enmienda 
fiscal; empresarios le 
anuncian inversión de 
42 mil mdd este año     

 López Obrador critica 
intromisión de la DEA 
en el tema; ‘‘¿quién le 
dijo: mete tu cuchara?’’  

ALMA E. MUÑOZ, ALEJANDRO ALEGRÍA, ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 4 A 6

IVÁN EVAIR SALDAÑA / P 6

Alista propuesta para presentarla en julio-agosto      

Sheinbaum: 
en la reforma 
judicial no 
habrá sesgo 
autoritario

Decide la Corte entrar a la 
discusión sobre cambios al PJ    

La titular de la SSPC participó 
en el informe sobre la situación 
del Issste. Foto Presidencia



El gobernador promulga la enmienda        

Orden en Luisiana: los 10 
Mandamientos en aulas         
 Republicanos y juez imponen la medida    

JIM CASON Y DAVID BROOKS, CORRESPONSALES / P 29

Datos de la CNBV de enero a abril      

Obtuvo la banca 570 
mil mdp por intereses              
 Ligera desaceleración en esos ingresos         

  
JULIO GUTIÉRREZ / P 22

El Fondo de Pensiones 
para el Bienestar, listo      

Lo instalaron 
ayer el gobierno 
federal y el  
Banco de México 

Comité técnico 
definirá las reglas 
para su operación 
e inversión  

A partir del 1º de 
julio se empezarán 
a pagar jubilaciones 
‘‘con copete’’         
    
Resolverá la 

Corte impugnación 
de opositores        

EMIR OLIVARES  
Y ALONSO URRUTIA / P 9

 Récord en la producción de alimentos 
y en su comercialización internacional              

REDACCIÓN / P 24

Tuvo crecimiento pese a la pandemia    

Elogia la FAO avances 
del campo mexicano   

Por las lluvias de la tormenta tropical, el 
gobierno estatal suspendió todas las actividades, 
excepto las de emergencia; uno de los menores 
pereció ahogado y los otros dos, electrocutados. En 

el sur de Tamaulipas se aplicó el Plan DN-III, ante la 
inminente llegada del meteoro esta madrugada. En la 
imagen, deslave en la vía Monterrey-Nuevo Laredo. 
Foto La Jornada. CORRESPONSALES / P 31 Y 32 

Murieron tres menores en NL por Alberto   

Los presidentes de Rusia, 
Vladimir Putin, y de Corea del 
Norte, Kim Jong-un, pusieron 
en marcha en Pyongyang el 
Acuerdo Integral de Asociación 
Estratégica, el cual incluye una 

cláusula que prevé la asistencia 
mutua en caso de una agresión. 
Enfatizaron que el pacto tiene un 
carácter ‘‘pacíQco y defensivo’’.  
Foto Afp. JUAN PABLO DUCH, 
CORRESPONSAL / P 27

Firman alianza estratégica          

7 502228 390008

Rayuela
Qué mal para ellos,  
que la dignidad no se 

compra.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Francisco J. Guerrero 20

Sergio Ramírez  20

Ilán Semo 21

Rosa Miriam Elizalde 21

Orlando Delgado Selley 24

Vilma Fuentes Cultura

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  8

Astillero 
Julio Hernández López  12

México SA
Carlos Fernández-Vega  26
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L A  E S Q U I N A

Para los empresarios com-

prometidos con México, 

quienes ven al país como 

prioridad y parte funda-

mental de su motivación, 

este es el momento de in-

vertir y poner su parte en 

la creación de un clima de 

confianza. La certidum-

bre la queremos todos, pe-

ro no hay que olvidar que 

también la construimos 

colectivamente, cada uno 

desde su sector

LA

 

DE HOY  

En la reunión anual 

del Consejo Coordinador Empre-

sarial, la presidenta electa ennu-

meró aquellos puntos que facili-

tarán la inversión. Habló de los 

proyectos públicos de infraestruc-

tura, la digitalización y desburo-

cratización de trámites guberna-

mentales, así como el compromi-

so de que las reformas no equival-

drán a un Ejecutivo que lo decida 

todo sin consultar a nadie. Fran-

cisco Cervantes Díaz, presidente 

del CCE (en la foto) fue el anfi-

trión de este miércoles de la fu-

tura mandataria. 

Página 11

La llegada de la tor-
menta tropical, durante las pri-
meras horas de este jueves, a las 
costas de Veracruz y Tamaulipas 
generó una extensa moviliza-
ción del Ejército y de la Marina   
para auxiliar a la población que 
pueda resultar afectada. 
Es importante señalar que hay 
un primer impacto con la llega-
da del fenómeno a las costas, pe-
ro vendrán lluvias posteriores y 
escurrimientos desde la Sierra 
Madre Oriental que también 
deberán ser consideradas como 
riesgos potenciales. 

Sheinbaum presentará 
este jueves a una parte de su ga-
binete legal; el único seguro es el 
actual titular de la Secretaría de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la 
O. Los demás nombres sólo ella 
los conoce. Los integrantes de lo 
que será su gabinete legal esta-
rán presentes en el anuncio. 
Habrá anuncios complementa-
rios en los siguientes días hasta 
completar al equipo. 

Página 8 y 9 Página 18



ROGELIO RAMÍREZ DE LA O

DEUDA ESTABLE Y SOSTENIBLE POR 
EFICIENCIA EN RECAUDACIÓN Y GASTO. 

CREARÁN AGENCIA DIGITAL Y DE TI

PLANTEA REDUCCIÓN  
DE TRÁMITES AL 50%. 
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Es 
importante 
que 
podamos 
sacar una 
buena 
reforma 
judicial”

FRANCISCO 
CERVANTES

Presidente del 
CCE
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PRIMERA REUNIÓN. El Consejo Nacional del CCE tuvo 
como invitada especial a la virtual presidenta electa.

Ofrece CCE 42 mil mdd 
en nuevas inversiones
Cervantes. “Son un sello de 
confianza a su persona”, dice 
a Sheinbaum el líder de la IP

El sector privado nacional e inter-
nacional comprometió inversiones 
por 42 mil millones de dólares y rei-
teró su apoyo a la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum.

Francisco Cervantes, presidente 
del CCE, le dijo directamente en una 
reunión que estos anuncios “son un 
sello de confianza a su persona para 
que México siga por ese camino de 
oportunidades”, y enlistó las empre-
sas que participan.

“Hay tranquilidad en el sector 
empresarial, por supuesto que hay 
ciertos retos en México, pero hay 
más oportunidades para trabajar”, 
le dijo Cervantes a Sheinbaum.
—Fernanda Antúnez / PÁG. 4

●  D É F I C I T  D E  3 . 5 %

Claudia Sheinbaum reiteró ayer 
ante empresarios que no tiene 
considerada una reforma 8scal 
en su mandato, a pesar de que 
prevé un dé8cit en las 8nanzas 
públicas de 3.5% del PIB en 2025. 
“No pensamos hacer una reforma 
8scal. ¿De dónde vamos a obte-
ner recursos? De dos áreas: de 
la digitalización al interior del go-
bierno, una mayor digitalización 
del SAT, que creemos que nos va 
a dar un potencial de recaudación 
importante, y de otras áreas de 
recaudación como las aduanas”, 
dijo la virtual presidenta electa.
—Fernanda Antúnez / PÁG. 5

NO CONTEMPLA 
SHEINBAUM UNA 
REFORMA FISCAL

A fin de dar a conocer pormenores 
de la reforma al Poder Judicial, la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, acordó con se-
nadores y diputados federales de 
Morena y sus aliados organizar 32 

asambleas informativas, es decir, 
una por cada entidad federativa 
del país.

El senador Ricardo Monreal pre-
cisó lo anterior y explicó que estas 
asambleas podrán abrirse a otros 

actores para hacer una amplia dis-
cusión sobre el tema.

Dijo que se definió que habrá fil-
tros para elegir a integrantes del PJ 
para asegurar su independencia. 
—Eduardo Ortega / PÁG. 30

Hará 32 foros informativos 
Morena sobre la reforma al PJ

TOCA TIERRA 

ALBERTO 

ENCIENDE ALERTAS. Alrededor de 

las 10 de la noche, la tormenta 

tropical Alberto tocó tierra en 

Veracruz, Tamaulipas y NL. En varios 

estados suspenden actividades.

FUERTES LLUVIAS

EF
E

ESCRIBEN

Jonathan Ruiz 
PARTEAGUAS / 20

Enrique Cárdenas 
SIGNOS VITALES / 26

Salvador Camarena 
LA FERIA / 34

REGLAS DE OPERACIÓN

Instalan 
Comité Técnico 
para pago  
de pensiones  
al 100%.
PÁG. 31

AGUACATE Y MANGO

Ofrece 
AMLO 
protección 
a agentes 
de EU.
PÁG. 31

REGULACIÓN, EL RETO

Producción 
de vivienda se 
desploma 27 por 
ciento al cierre 
del sexenio.
PÁG. 16

PEMEX

Gasolineras 
de Tabasco ya 
venden diésel  
de la refinería  
Dos Bocas.
PÁG. 8

PÁG. 31

O. 
PÁG. 8 PÁG. 31
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Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Le piden a Sheinbaum no equivocarse en la reforma judicial

CCE compromete 
inversiones por 
42,000 mdd al 
iniciar el sexenio
•La certeza jurídica es indispensable para seguir construyendo el 
país con base en confianza, unidad y certidumbre: Cervantes.

•Reforma no implica concentración del poder ni 
autoritarismo, ni planeamos reforma fiscal: CSP.  PÁGS. 24 Y 26

L. González y A. Rojas

Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 10

Marco A. Mares
 PÁG. 26

Ernesto Piedras
 PÁG. 29

Ezra Shabot
 PÁG. 40

Jorge A. Castañeda
 PÁG. 41

Un orden 
monetario y 
económico apto 
para el siglo XXI

Ulrich Volz, Janak 
Raj y Monica Herz

 PÁG. 34

• Se aprobaron reglas 
de operación y régi-
men de inversión.

 PÁG. 6

Instalan comité 
del fondo de 
pensiones del 
Bienestar

Regularán el 
cumplimiento de 
las obligaciones en 

rendición de cuentas y 
procedimientos”.

Comunicado   

Escala con fuerza
La popularidad presidencial alcanzó el 
61.4%. Aumentó más de 6 puntos en 
las últimas dos semanas.  PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

21 MAYO 2024 20 JUNIO 2024

38.2

61.4

54.2

44.9

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
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1
AÑO
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MESES

1
MES

1
SEM

HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

27.3

Situación de economía Situación de seguridad

41.5
40.6

26.9

En Primer 
Plano

Ciclón tropical en 
el golfo prende 
alertas; llaman 
a extremar 
precauciones

 eleconomista.mx

• El avance, insuficien-
te aún para llegar al 
sitio que tenía en 2019.

 PÁG. 28

México sube 11 
lugares en Índice 
de Transición 
Energética

Índice de Transición 
Energética del WEF, 2024 | 
PUNTOS EN ESCALA DE 0 A 100

TOP 10 GLOBAL

SITIO PAÍS VALOR

1 Suecia  78.4 
2 Dinamarca  75.2 
3 Finlandia  74.5 
4 Suiza  73.4 
5 Francia  71.1 
6 Noruega  69.9 
7 Islandia  68.0 
8 Austria  67.9 
9 Estonia  67.8 
57 México 56.3
FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL WEF

“Infraestructura hídrica 
requiere entre 0.5 y 
1% del PIB al año”
• Especialistas prevén eventuales conflictos 
derivados de la escasez de agua; “70% de 
la población está en zonas urbanas”.

 PÁGS. 4-5

 Los recursos 
asignados al 
sector hídrico 

han sido insuficientes 
para crear y ampliar la 
infraestructura en el 
país y brindarle el 
mantenimiento”.

Raúl Rodríguez M.,  
PDTE. DEL CONSEJO C. DEL AGUA.

es la inversión 
anual recomenda-
da por los organis-
mos internacionales 
por periodos 
multianuales. 

MDP

320,000

México entra al top 10 en IED 
El país registró inversión foránea en el 2023 por 36,000 mdd y, como consecuencia, 
avanzó tres lugares en el ranking de IED, para ubicarse en el noveno puesto.   PÁG. 23

FUENTE: UNCTAD

Top 10 de países receptores de IED, 2023 | MILES DE MILLONES DE DÓLARES

SITIO CAMBIO ECONOMÍA 2022 2023

1 (=) EU 332 311

2 (=) China 189 163

3 (=) Singapur 141 160

4 (=) Hong Kong 110 113

5 (+1) Brasil 73 66

SITIO CAMBIO ECONOMÍA 2022 2023

6 (+3) Canadá 46 50

7 (-2) Francia 76 42

8 (+9) Alemania 27 37

9 (+3) México 36 36

10 (=) España 45 36

En lo que va del 
año suman 125 
decesos por altas 
temperaturas

 PÁG. 5

se incrementó en una 
semana la cifra de 
muertos por el clima.

38.8%

• En el primer cuatri-
mestre del año, las obli-
gaciones financieras 
de Pemex por intereses, 
comisiones y otros 
pagos relacionados 
con créditos tuvieron 
su mayor caída de los 
últimos 13 años. 

  PÁG. 8

Baja costo financiero de la deuda de Pemex

Costo financiero de la deuda de Pemex | ENERO-ABRIL, MILLONES DE PESOS DEL 2024
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Le piden a Sheinbaum no equivocarse en la reforma judicialequivocarse

CCE compromete 
inversiones por 
42,000 mdd al 
iniciar el sexenio
•La certeza jurídica es indispensable para seguir construyendo el 
país con base en confianza, unidad y certidumbre: Cervantes.

•Reforma no implica concentración del poder ni 
autoritarismo, ni planeamos reforma fiscal: CSP. PÁGS. 24 Y 26Y

L. González y A. Rojas

OpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpinión

Enrique Campos S.
PÁG. 10

Marco A. Mares
PÁG. 26

Ernesto Piedras
PÁG. 29

Ezra Shabot
PÁG. 40

Jorge A. Castañeda
PÁG. 41

Un orden 
monetario y 
económico apto 
para el siglo XXI

Ulrich Volz, Janak 
Raj y Monica Herz

PÁG. 34

• Se aprobaron reglas 
de operación y régi-
men de inversión.

PÁG. 6

Instalan comité 
del fondo de 
pensiones del 
Bienestar

Regularán el 
cumplimiento de 
las obligaciones en 

rendición de cuentas y 
procedimientos”.

Comunicado   

Escala con fuerza
La popularidad presidencial alcanzó el 
61.4%. Aumentó más de 6 puntos en 
las últimas dos semanas. PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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27.327.3

Situación de economía Situación de seguridad

41.541.5
40.640.6

26.926.9

En Primer 
Plano

Ciclón tropical en 
el golfo prende 
Ciclón tropical en Ciclón tropical en 

alertas; llaman 
el golfo prende el golfo prende 

a extremar 
precauciones

 eleconomista.mx

• El avance, insuficien-
te aún para llegar al 
sitio que tenía en 2019.

PÁG. 28

México sube 11 
lugares en Índice 
de Transición 
lugares en Índice lugares en Índice 

Energética

Índice de Transición 
Energética del WEF, 2024 | 
PUNTOS EN ESCALA DE 0 A 100

TOP 10 GLOBAL

SITIO PAÍS VALOR

1 Suecia  78.4 
2 Dinamarca  75.2 
3 Finlandia  74.5 
4 Suiza  73.4 
5 Francia  71.1 
6 Noruega  69.9 
7 Islandia  68.0 
8 Austria  67.9 
9 Estonia  67.8 
57 México 56.357 México57 México

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL WEF

“Infraestructura hídrica 
requiere entre 0.5 y 
1% del PIB al año”
• Especialistas prevén eventuales conflictos 
derivados de la escasez de agua; “70% de 
la población está en zonas urbanas”.

PÁGS. 4-5

 Los recursos 
asignados al 
sector hídrico 

han sido insuficientes 
para crear y ampliar la 
infraestructura en el 
país y brindarle el 
mantenimiento”.

Raúl Rodríguez M., 
PDTE. DEL CONSEJO C. DEL AGUA.

es la inversión 
anual recomenda-
da por los organis-
mos internacionales 
por periodos 
multianuales. 

MDP

320,000

México entra al top 10 en IED 
El país registró inversión foránea en el 2023 por 36,000 mdd y, como consecuencia, 
avanzó tres lugares en el ranking de IED, para ubicarse en el noveno puesto. king PÁG. 23

FUENTE: UNCTAD

Top 10 de países receptores de IED, 2023 | MILES DE MILLONES DE DÓLARES

SITIO CAMBIO ECONOMÍA 2022 2023

1 (=) EU 332 311

2 (=) China 189 163

3 (=) Singapur 141 160

4 (=) Hong Kong 110 113

5 (+1) Brasil 73 66

SITIO CAMBIO ECONOMÍA 2022 2023

6 (+3) Canadá 46 50

7 (-2) Francia 76 42

8 (+9) Alemania 27 37

9 (+3) México 36 36

10 (=) España 45 36

En lo que va del 
año suman 125 
decesos por altas 
temperaturas

PÁG. 5

se incrementó en una 
semana la cifra de 
muertos por el clima.

38.8%

• En el primer cuatri-
mestre del año, las obli-
gaciones financieras 
de Pemex por intereses, 
comisiones y otros 
pagos relacionados 
con créditos tuvieron 
su mayor caída de los 
últimos 13 años. 

PÁG. 8

Baja costo financiero de la deuda de Pemex
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EN ENTREVISTA CON HERALDO TV, ENFATIZÓ QUE HAY PUNTOS QUE NO SON 
NEGOCIABLES, COMO LA ELECCIÓN POPULAR DE MINISTROS, MAGISTRADOS Y JUECES

#MARIODELGADO

INVIERTEN 30 MIL MDP EN EL ISSSTE
# ROSAICELA
RODRÍGUEZ

P12

DESCARTA SHEINBAUM REFORMA FISCAL P18
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‘HABRÁ DIÁLOGO, 
PERO SIN TOCAR 

REFORMA JUDICIAL’

TORMENTA 

ALBERTO 

TOCA 
TIERRA 
P23



ALERTA Y ESTRAGOS POR ALBERTO

LA FUTURA MANDATARIA Y EMPRESARIOS SE DAN LA MANO

Sheinbaum rechaza 
autoritarismo con 

reforma; IP anuncia
apertura e inversión

Y. BONILLA Y D. GÓMEZ

En su primer encuentro, Claudia des-

carta que con cambios al Poder Judicial 

busque concentrar el poder; sector ve 

poco margen para fallar en esa iniciativa 

La Presidenta electa descarta realizar 

una reforma �scal y anuncia la Agencia de 

Transformación Digital; tras reunión, CCE se 

dice listo para invertir 42 mmdd págs. 3 y 4

Derrama de 9 mmdp 
y 8 millones de visitas 
por Feria de San Marcos

 

págs. 30 y 31

Ofrecen “filtros” y responsabilidad para garantizar imparcialidad de nuevos ministros
REPROCHAN AMLO y Monreal que la DEA plantee que crimen podría intervenir para poner jueces; “¿quién les autorizó meter su cuchara?”, cuestiona el Presidente. págs. 6 y 8

ESTA derivación del virus comenzó su tra-

siego desde Sudamérica, señalan expertos; 

puede generar casos de tipo severo. pág. 12

GOBERNADORA de Aguascalientes re-

porta exitosa edición 196; detonó también 

36 mil empleos; “es referente internacio-

nal”, señala. pág. 9

EL CICLÓN tropical evolucionó a tormenta y llegó a los límites de Veracruz y Tamaulipas; ya hay  

3 muertos en NL, donde reportan una crecida del río Santa Catarina. pág. 11

Aumentan casos 

de dengue 388% 

por nuevo serotipo

WWW.RAZON.COM.MX JUEVES 20 DE JUNIO DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4677 PRECIO  $10.00

IMAGÍNENSE, tantos 
años en mi caso que 
luché por la democra-
cia en México, ¿que 
llegando a Presidenta 
lo que quisiera es con-
centrar el poder? no, 
no se trata de eso”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Virtual Presidenta 
electa

HOY ESCRIBEN

JAVIER 
SOLÓRZANO

PEDRO 
SÁNCHEZ 

GABRIEL 
MORALES

Tiempo de batallar 

pág. 2
El proyecto de Claudia 

pág. 11
¿Habrá guerra entre 

Israel y Líbano? pág. 25

CLAUDIA Sheinbaum durante la reunión anual del CCE, ayer.

TERE 
Jiménez, 
gobernadora 
de Aguasca-
lientes, ayer.
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tormenta Alberto, 
en Monterrey,  

ayer.

F
o

to
|R

e
u

te
rs

AL ALZA
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2024

3,221

15,742*

Fuente|SsaCifras en unidades*Hasta el 15 de junio

Primeros seis meses del año pasado, comparado con lo que va de éste.
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Inauguran cuartel regional de la Guardia Civil en Michoacán

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

El gobernador de 
Michoacán, Alfredo 
Ramírez Bedolla, inauguró 
el nuevo cuartel regional 
de la Guardia Civil y el 
Subcentro del Sitec C5 en 
Zamora, donde destacó 
la importancia de estas 
instalaciones para la 
seguridad y operatividad 
policial en la región, la 
cual beneficiará a 413 
mil habitantes de ocho 
municipios.

Durante la ceremonia, 
enfatizó que el subcentro, 
con capacidad para 300 
elementos, permitirá el 
monitoreo permanente 
de 500 cámaras de 
videovigilancia y cinco 
arcos carreteros, 
mejorando así la detección 
de vehículos robados o 
implicados en actividades 
ilícitas. También resaltó 
una reducción de 38% en 
homicidios a nivel estatal 

y de 62% en la región de 
Zamora, atribuyéndolo 
al trabajo conjunto de 
la Guardia Civil y otras 
fuerzas de seguridad.

Asimismo, señaló que 
esta obra es un resultado 
del esfuerzo coordinado 
entre la Guardia Civil, 
el Ejército mexicano, 
la Guardia Nacional, la 
Secretaría de Marina y 
las fiscalías General de la 
República y del estado, 

con el objetivo de tener a 
una entidad más segura y 
en paz.

Por su parte, el 
secretario de Seguridad 
Pública, José Alfredo 
Ortega, destacó los 
esfuerzos permanentes 
para mejorar las 
condiciones laborales y 
el equipamiento de los 
agentes de la Guardia 
Civil.

 — Montserrat Álvarez

Foto: Especial

Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán, durante 
la inauguración de las nuevas instalaciones de seguridad.

POLÍTICA  
NACIONAL

ENSALZA POTENCIAL DE UNAMITAS. El rector de la UNAM, Leonardo Lomelí, aseguró que 

actualmente se enfrentan problemáticas complejas que requieren de mentes brillantes y aven-

tureras, tales como la emergencia climática y las crisis económicas. En este contexto, destacó la 

formación que cientos de miles de estudiantes reciben en la universidad nacional. —  Laura Toribio

Fulanito, para juez
No es difícil imaginar qué sucederá una vez que las bancadas 
del oficialismo en la Cámara de Diputados y el Senado apli-
quen la aplanadora para aprobar la reforma al Poder Judicial 
que desea el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ante su inminente despido, los más de mil 600 juzgadores 
sentenciados a olvidarse de su trayectoria en el servicio 
público empezarán a empacar sus cosas. 

Seguramente a muchos les ganará la responsabilidad de no 
dejar botados los casos que tienen entre manos, pero tendrán 
que combinarla con la necesidad de buscar un nuevo trabajo. 

Cada día hábil, los jueces federales ven unos seis mil asun-
tos. Puede usted imaginarse el caos que ocurriría si de pronto 
se creara un vacío. 

De cumplirse lo que anticipó el otro día el Ejecutivo, de 
que los actuales juzgadores podrán participar en las eleccio-
nes para mantenerse en el Poder Judicial, algunos se tragarán 
la humillación de competir con personas menos calificadas 
que ellos y se postularán. Pero apenas se seque la tinta de la 
edición del Diario Oficial en que se publique la reforma, usted 
verá aparecer en bardas y espectaculares los nombres y/o fotos 
de personas que seguramente nunca ha oído o visto, junto con 
exhortos a que vote por él o por ella. 

#EsFulanitoParaJuezDeDistrito, se leerá. Con el hashtag, 
claro, porque si no, no luce. O sea, igualito que en los procesos 
internos del oficialismo. 

En una de esas, los legisladores prometerán que eso no va a 
suceder. Que especificarán en la reforma que estará prohibido 
promoverse fuera de los tiempos y espacios oficiales. Ajá, 
confíe usted en eso. 

Lo curioso es que Ricardo Monreal, el diputado al que le 
tocará ser el pastor de este proceso, fue víctima de un avasa-
llamiento propagandístico en la etapa previa de la encuesta 
para definir la candidatura presidencial.

Imagine usted los ríos de dinero que correrán para la elec-
ción de los jueces. ¿De dónde saldrán los cuantiosos recursos 
que se necesitarán para promover a personas desconocidas 
para la mayoría? 

Como ya se ha dicho, para los ciudadanos en general no 
será fácil decidir por quién votar, no sólo por no saber casi 
nada de los candidatos, sino también por no conocer las habi-
lidades requeridas para el trabajo. No tendremos, como tienen 
ahora los senadores, la posibilidad de entrevistarlos. Obvia-
mente, los ganadores serán quienes más se promuevan, no 
necesariamente los más preparados. 

Ahora imagine el tiempo destinado a dicho proceso. Serán 
momentos para distraer a la opinión pública de temas funda-
mentales. Por ejemplo, cómo sacar adelante las obligaciones 
del Estado con menos recursos públicos. O la relación con 
Estados Unidos. O los problemas de seguridad pública, que 
seguramente no estarán resueltos para cuando se lleve a cabo 
la elección de juzgadores, en junio de 2025 (según lo propone 
López Obrador). Medio año se perderá en ese relajo. 

Si apenas ocho por ciento de los ciudadanos acudió a votar 
en la consulta para enjuiciar a los expresidentes y menos de 
18% lo hizo en la consulta de revocación de mandato, ¿qué 
porcentaje cree usted que estaría dispuesto a usar un domingo 
para elegir entre una lista de fulanos, menganos y zutanos que 
no les dicen absolutamente nada?

En fin, mientras más pienso cómo sería todo aquello, más 
me parece absurda, innecesaria y peligrosa esta reforma. 

Pero, claro, a mí nadie me está pidiendo mi opinión. ¿Yo 
de qué me meto –diría el clásico–, si ya todo está decidido?

BUSCAPIÉS
*Una de las reformas anunciadas por López Obrador el 5 de 
febrero propone reducir el porcentaje mínimo de participación 
en las consultas de 40 a 30 por ciento. ¿Estará de acuerdo en 
ello la virtual Presidenta electa? No lo sé, porque significaría 
que ella, que ganó el cargo con casi 36 millones de votos, po-
dría ser destituida con que participen en la consulta de revo-
cación del mandato de 2028 unos 30 millones de ciudadanos 
(cifras de hoy) y con que, de ésos, vote contra su permanencia 
apenas la mitad más uno. Saque usted las cuentas.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

El representante del PRD ante 
el INE, Ángel Ávila, explicó 
que, en los últimos días, el sol 
azteca ha liquidado a 90% de 
su personal, es decir unas 150 
personas, a quienes se les fini-
quitó precautoriamente, con 
la promesa de recontratación 
en caso de que mantengan el 
registro como partido político.

Mencionó que si no logran 
mantener el registro, el inter-
ventor designado tendrá que 
negociar con Carlos Ahuma-
da el pleito legal que tiene con 
el sol azteca, por mil millones 
de pesos, correspondientes 
al pago del plantón que rea-
lizó en Reforma el entonces 
candidato López Obrador, en 
2006.

Mencionó que, aunque le 
han ganado juicios tanto en 
México como en Argentina, 
un juez del Tribunal Superior 
de Justicia le otorgó un em-
bargo a propiedades del par-
tido, que impidieron que el 
PRD pudiera solicitar crédi-
tos bancarios para enfrentar 
gastos del proceso electoral 
2024.

Explicó que también el sol 
azteca es deudor solidario de 
comités ejecutivos del partido 
en entidades donde perdió el 
registro, y consideró que el 
proceso de liquidación será 
largo.

El representante del PRD 
ante el INE agregó que tienen 
pocas deudas con proveedo-
res y que el interventor tendrá 
que vender propiedades par-
tidistas para pagar laudos y 
juicios laborales anteriores a 
la pérdida del registro.

Mencionó que el edifi-
cio de Benjamín Franklin fue 
adquirido en 170 millones, 
y el de Monterrey 50 fue una 
donación.

Confió en que el Tribunal 
Electoral hará una valoración 
de todos los hechos alrede-
dor de la elección, que fueron 
determinantes para que el sol 
azteca no lograra el 3% de la 
votación.

En tanto, la comisión de 
Fiscalización del INE insacu-
ló, de entre una lista de espe-
cialistas, a quien podría ser el 
interventor para la liquidación 
del PRD, ya que este partido 
entró en la fase de “preven-
ción” al no obtener 3% de vo-
tación en ninguna de las tres 
elecciones federales del pa-
sado 2 de junio.

El especialista insacula-
do fue Ricardo Badín Sucar, 
a quien se tratará de locali-
zar en las próximas 24 horas, 
con el fin de plantearle los li-
neamientos que tendría que 
cubrir y el recurso financiero 
con el que contaría, en caso 
de aceptar. 

Esta fase preventiva tiene 
como fin vigilar las cuentas 
del partido, a fin de que no se 
realicen malos manejos pre-
vio a que el Tribunal Electo-
ral confirme o no la pérdida 
del registro del partido, y sólo 
se podrán usar esas cuentas 
para pagar nómina, impues-
tos y multas al INE.

CONFÍA EN VALORACIÓN INTEGRAL DEL CASO

PRD ha liquidado a 
90% de su personal

EL SOL AZTECA prometió a sus trabajadores que serían 
recontratados si logran mantener el registro; Ricardo 
Badín Sucar sería el encargado del proceso de extinción

Foto: Alejandro Aguilar/Archivo

El Partido de la Revolución Democrática está a punto de per-
der su registro nacional, tras 35 años de existencia.

Encargado

El especialista 
Ricardo Badín Sucar 
fue insaculado por el 
INE para ser 
interventor en el 
proceso de extinción 
del PRD. Se le tratará 
de localizar en las 
próximas 24 horas.

EL DATO

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

La presidenta del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF), Mónica Soto, 
informó que al cierre de los pla-
zos para impugnar la elección 
presidencial se recibieron 191 
juicios de inconformidad con-
tra cómputos distritales,y dos 
juicios de inconformidad sobre 
la validez de la elección, ade-
más de un juicio de protección 
de derechos relacionado con 
esa elección. En total, se revisa-
rán 194 quejas.

En conferencia de pren-
sa, el magistrado Felipe de la 
Mata explicó que en los próxi-
mos días se darán a conocer 
los lineamientos para la co-
misión calificadora y prometió 

la mayor transparencia sobre 
la actuación de esa comisión 
para pronunciarse sobre la va-
lidez o no de esa elección.

“Ahorita es justo el momen-
to en el cual decidimos meto-
dológicamente iniciar con la 
emisión de lineamientos, para 
que a todo mundo le queden 
claras las ideas de cómo se va 
a instruir, para que no digan, 
‘ah, se inventaron’; no, no, va 
a ser público y todo el mun-
do lo va a poder ver”, subrayó 
el integrante de la comisión 
calificadora.

Sobre la reforma judicial, 
tanto Soto como los magistra-
dos Felipe Fuentes Barrera y 
De la Mata se dijeron dispues-
tos a participar en los foros a 
los que puedan ser invitados 
por parte de los legisladores.

La magistrada presiden-
ta apuntó que es “importante 
que haya reformas, eso siem-
pre que sean para fortalecer las 

instituciones, fortalecer la au-
tonomía, la independencia de, 
en este caso, las y los imparti-
dores de justicia”.

Por su parte, De la Mata 
consideró que no es “bue-
na idea la elección de jue-
ces popular, pero ya ahorita 
no importa, lo que nosotros 
opinemos, importa lo que el 
pueblo de México haya esta-
blecido y en la representación 
correspondiente”.

Revisarán 194 quejas por elección presidencial

TRIBUNAL ELECTORAL

Foto: Cuartoscuro

Mónica Soto, presidenta del 
Tribunal Electoral.

191
JUICIOS
de inconformidad contra 
cómputos distritales recibió el 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación.



- 6 - POLÍTICA MILENIO, JUEVES 20 DE JUNIO 2024

El Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) ofreció a la vir-
tual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, una inversión de más 
de 42 mil millones de dólares en el 
país, con lo que la iniciativa priva-
da pretende mostrar su confianza 
en la próxima mandataria.

En una reunión entre el CCE y 
Sheinbaum, Francisco Cervantes, 
presidente del consejo, expuso al-
gunos ejemplos de inversión, en-
tre los que destacó a Femsa, con 
más de 9 mil millones de dólares y 
Transcanada, con 4 mil 500 millo-
nes, entre otros.

“Aquí nos acompañan inversio-
nes muy importantes para que vea 
el apoyo del sector y la confianza 
que hay en usted, señora presi-
denta electa, y en el país. Grupo 
México es una sorpresa, pero in-
teresante, también Coppel y Ter-
nium, con inversiones por encima 
de mil 500 millones de dólares, 
e Iberdrola, con más de 5 mil mi-
llones, solo para empezar.

“Tenemos a Mexico Pacific, con 

GISELLE SORIANO Y R AFAEL LÓPEZ 
MÉNDEZ / CIUDAD DE MÉXICO

Lista, inversión
de 42 mil mdd: 
CCE a Claudia  
Reunión. La IP exige “certeza jurídica”; Sheinbaum niega 
que reforma judicial sea por autoritarismo, se reúne con 
directiva de Citi y destapa hoy 6 carteras de su gabinete

más de 15 mil millones de dólares, 
y aún hay muchas. Son inversiones 
por encima de los 42 mil millones 
de dólares, es un sello de confianza 
para que el país siga en el camino de 
las oportunidades y eso se constru-
ye con diálogos”, refirió. 

Reiteró que es importante ha-
blar sobre el combate a la corrup-
ción, de instrumentos como el 
T-MEC, de seguridad “y muchos 
temas que desde que inició la 
campaña fueron discutiéndose.

“Ofrecemos nuestra experien-
cia y visión en este periodo de tran-
sición (...) y le reiteramos nuestra 
disposición permanente para tra-
bajar de la mano con la primera 
presidenta de México”. 

Asimismo, Cervantes felicitó a 
la virtual presidenta electa.

“Con usted como la próxima 
presidenta, el CCE ratifica su vo-
luntad de seguir trabajando con 
sensibilidad social e involucrarse 
en la agenda de prosperidad com-
partida que propone”, apuntó.

Por su parte, Sheinbaum hi-
zo una presentación de su plan 
de gobierno, del que destacó 

el nearshoring, para lo que pro-
puso crear una agencia y la digi-
talización de trámites para una 
administración eficiente. 

Aunque en su ponencia no abor-
dó el tema de la reforma al Poder 
Judicial, los empresarios le mani-
festaron sus preocupaciones.

Cervantes reiteró que la certe-
za jurídica es indispensable para 

construir un país justo para traba-
jadores y empresarios.

Al respecto, Sheinbaum garan-
tizó que dicha reforma no es una 
medida autoritaria ni busca la 
concentración de poder, sino que 
con ella se busca dar mayor auto-
nomía a la Judicatura Federal.

“Ahora hay un parlamen-
to abierto en el Congreso de la 

Relevo presidencial

PEDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

AMLO pide blindar economía ante elección de EU

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador consideró que los 
ajustes que lleve a cabo el gobier-
no de Estados Unidos después del 
proceso electoral que se celebrará 
en noviembre pueden convertirse 

en un factor de inestabilidad eco-
nómica que afecte a México. 

En la mañanera, argumentó 
que es necesario llevar a cabo me-
didas para blindar la economía na-
cional, así como dejar un margen 
de maniobra en la deuda del país 
para la próxima administración 
de Claudia Sheinbaum. 

“Si tenemos una relación eco-
nómica cercana como sucede, —
somos socios comerciales y está 
muy integrada la economía de 
aquí a la de ellos y viceversa— en-
tonces sí puede haber algún fac-
tor de inestabilidad financiera.

“Por eso hay que blindar la eco-
nomía mexicana, y no hay mejor 
forma de hacerlo que dejarles más 
márgenes (de maniobra) a quienes 
van a manejar la economía y la po-
lítica económica hacia adelante”, 
puntualizó el Presidente.

El mandatario explicó que a 
estas alturas de su administra-
ción ya no puede comprometer 
recursos hacia el futuro, porque, 
dijo, tiene que dejar al próximo go-
bierno federal finanzas públicas 
sanas para que México no tenga 
que pedir prestado al Fondo Mo-
netario Internacional.

En tanto, aceptó que la deuda 
en su gobierno alcanza los 5 pun-
tos del PIB. 

“Es menor a la del gobierno de 
Felipe Calderón y del licenciado 
(Enrique) Peña; esto se mide de 
acuerdo al PIB. Ellos aumentaron 7 
o 7.5 puntos en promedio del pro-
ducto y nosotros estamos luchan-
do para que sea el 5 o 5.5. 

“Es decir, dejar dos puntos, co-
mo 600, 700 mil mdp de reser-
va por lo que se pueda necesitar; no 
se requerirá, consideramos”, dijo. 

Esta reserva, apuntó, es pa-
ra que México pueda reaccionar 

ASÍ LO DIJO

“No hay mejor forma 
de blindar  la economía 
que dejar márgenes de 
maniobra a quienes 
manejarán la política el 
siguiente sexenio”
Andrés M. López Obrador
Presidente de México

Prevención.
Llama “a la gente de 
buena voluntad” a un 
proceso de unidad en 
torno a la morenista

La ex jefa de Gobierno en la reunión con líderes empresariales 
y con Jane Fraser, CEO de Citigroup (recuadro). ESPECIAL

Gremio acude hoy 
con legisladores
El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial 
(CCE), Francisco Cervan-
tes, aseguró que el gremio 
se reunirá hoy con legisla-
dores para conversar so-
bre la reforma judicial.
“Participaremos en el diálo-
go (...) con el tema de varias 
reformas con diputados y 
gente del Ejecutivo”, dijo, y 
expuso que hay preocupa-
ciones y retos, pero enfatizó 
que todo el mundo los tiene.

Y ADEMÁS

ASÍ LO DIJO
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ante las posibles políticas de ajus-
te del próximo gobierno de EU, 
pues “sí tienen un impacto”.

No obstante, aseguró que los 
proyectos que siguen en marcha 
ya tienen presupuestos asignados.

Por otra parte, deseó que con 
la llegada del próximo gobierno 
se lleve a cabo un proceso de re-
conciliación y unidad en el país.

Consideró que su jubila-
ción ayudará a este propósito, ya 
que su administración hizo cam-
bios que generaron problemas con 
algunos sectores de la sociedad. 

“Espero que se vaya producien-
do con gente de buena voluntad la 
reconciliación, un proceso de uni-
dad. No llegamos a la polarización, 
porque la mayoría de la gente apo-
ya a la transformación”, dijo. _

EL ASALTO A LA RAZÓN

D e los foros que comenzarán la próxi-
ma semana para ventilar la iniciativa 
de reforma constitucional del Poder 

Judicial, el morenista que preside las comisiones 
de Gobernación y Justicia del Senado, Navor Alber-
to Rojas, dijo ayer:

“Tenemos que escuchar a todos, no puede ser un 
diálogo de sordos…”.

La alusión fue a quienes atiendan la promesa de 
la futura presidenta, Claudia Sheinbaum, de que 
estarán abiertos a las universidades, facultades de 
Derecho, asociaciones de abogados, trabajadores 
del Poder Judicial, magistrados y ministros.

Sin embargo, contra lo que dice Rojas y por más 
que los legisladores “escuchen” a los interesados, el 
debate será estéril:

El “diálogo” en los foros no conducirá a la re-
consideración de la iniciativa y mucho menos 
en su punto más peligroso para la República y 
la separación de Poderes: la elección popular de 
los juzgadores.

Y es que, como dijo el martes el ex canciller y vir-
tual senador electo, Marcelo Ebrard, “todo se puede 
perfeccionar, pero no habrá cambios sustanciales”. 
Recordó que el tema fue planteado en la campaña 
de Sheinbaum, por lo que “no podrías modificar 
sustancialmente el contenido de lo que llevaste a la 
elección, porque, ¿entonces, para qué la llevaste?” Y 
sin que aplique, estableció una improcedente ana-
logía en la elección popular de jueces con dos nacio-
nes incomparables con México:

“El que tú elijas jueces no quiere decir que va a 
ser un desastre y elegir un juez no pone en tela de 
juicio la certidumbre jurídica. No ocurre en Esta-
dos Unidos ni en Japón, ni tiene que serlo aquí…”.

(Sobre el mismo tema, Ricardo Monreal —pro-
fesor de Derecho Constitucional en la división de 
Estudios de Posgrado de la UNAM y diputado en 
la siguiente legislatura— sofocó también las ex-
pectativas optimistas: “Hay un voto unánime; es 
un tema en el que todos coinciden que debe abor-
darse en la reforma”.

O sea: lo que digan los más avezados en materia 
de justicia no servirá de nada.

Los ejemplos de Ebrard sobre la designación de 
juzgadores en dos potencias no tienen relación con 
lo que se debate aquí: en EU la elección popular su-
cede solo a niveles estatales (ni federales ni en toda 
la Unión), donde las campañas de los pretendientes 
son financiadas por corporaciones, despachos de 
abogados y partidos políticos que lo que menos ga-
rantizan es la independencia judicial. En Japón, los 
juzgadores de la Corte Suprema son designados por 
el gobierno, pero de ellos depende el nombramiento 
de jueces para tribunales inferiores; determinan los 
procedimientos judiciales y supervisan el sistema 
judicial, incluyendo las actividades de los fiscales.

El proyecto lopezobradorista parece tener una 
inspiración vergonzante: Bolivia, único país donde 
(desde 2009, con Evo Morales) se juega a la “justicia 
popular” legitimada en las urnas. Votar es obligato-
rio y en la elección de jueces el abstencionismo al-
canza casi 70 por ciento.

El modelo por imponerse aquí se avizora, simple-
mente, desastroso... _

Los escucharán, 
pero no los pelarán

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

La Secretaría de Relaciones 
Exteriores denunció el robo de 
6 mil 177 libretas para pasapor-
te que fueron enviadas a sus 
oficinas en Quintana Roo, Ta-
basco, Tlaxcala, Veracruz y Yu-
catán. MILENIO tuvo acceso a 
una comunicación interna, en 
la que la Dirección General de 
Servicios Consulares reportó 
el hurto este miércoles. 
En un correo electrónico pidió 
a personal de cancillería estar 
atento en caso de que se utili-
cen los folios de dichas libre-
tas para avisar a autoridades.
Primero se alertó del robo de 

6 mil 311 libretas, aunque des-
pués se aclaró que 134 tenían 
un folio omiso, es decir, no se 
habían enviado a las oficinas 
en los estados, por lo que la 
Dirección General de Servi-
cios Consulares señaló que no 
pueden ser consideradas como 
robadas. El correo institucio-
nal se envió a embajadas y con-
sulados de México para alertar 
de esta situación. En 2021 la 
cancillería sufrió robos simila-
res de libretas que iban a EU y 
China, por lo que la FGR inició 
una investigación.

ÁNGEL HERNÁNDEZ

Denuncia de Relaciones Exteriores.

Roban más de 6 mil libretas para pasaporte

Unión, los invitamos a participar 
ahí. De ninguna manera esta re-
forma representará autoritaris-
mos o una concentración del po-
der; de hecho, el objetivo es que el 
Poder Judicial tenga más autono-
mía y que realmente procure la 
justicia junto con las fiscalías.

“En esta elección tiene que 
respetarse esa voluntad, pero eso 

no quiere decir que no haya diálo-
go”, apuntó

En el acto estuvo la Confede-
ración de Cámaras Industriales 
(Concamin), la Cámara de la In-
dustria de Transformación de 
Nuevo León (Caintra) y la Confe-
deración de Cámaras Nacionales 
de Comercio (Concanaco).

Más tarde, sin dar detalles, 

Sheinbaum dijo que hoy anuncia-
rá los nombres de tres hombres y 
tres mujeres de su gabinete.

Además, informó que se reu-
nió con Jane Fraser, directora glo-
bal de Citigroup, a quien explicó los 
planes financieros de su gobierno y 
reiteró que la reforma judicial no 
generará problemas en los capita-
les que ingresan al país. _
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En el siguiente sexenio, el gobierno 
federal no propondrá una reforma 
fiscal, afirmó Claudia Sheinbaum 
Pardo, virtual presidenta electa de 
México, ante empresarios, quienes 
anunciaron nuevas inversiones por 
más de 42 mil millones de dólares 
para este año.
“No pensamos hacer una reforma 

fiscal”, reiteró quien será la primera 
mujer titular del Poder Ejecutivo, en 
una reunión con representantes de 
todos los organismos que se agluti-
nan en el Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE).
“Estamos haciendo un presu-

puesto muy responsable, nuestro 
objetivo es que el déficit en 2025 
llegue máximo a 3.5 por ciento del 
producto interno bruto; este año es-
tará cerrando a más de 5 por ciento 
(PIB)”, mencionó.
“La razón fundamental es el 

cierre de las obras estratégicas del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, ya estamos trabajando en 
el presupuesto de 2025. Vamos a 
reducir el déficit”, agregó.
“Vamos a mantener un equili-

brio razonable entre deuda y PIB, 
no vamos a incrementar la deuda; 
es decir, los indicadores macroeco-
nómicos los vamos a mantener”, 
subrayó tras afirmar que no habrá 
gasolinazos ni aumento en la luz.
Explicó que en su gobierno los re-

cursos se obtendrán de la digitaliza-
ción de trámites gubernamentales, 
del SAT y aduanas.

Además, consideró que el desarro-
llo económico tiene que ser inclu-
yente y con bienestar.
Sheinbaum Pardo destacó la par-

ticipación de Altagracia Gómez co-
mo asesora económica. De acuerdo 
con empresarios, Gómez no figurará 
en el gabinete y sólo estará en el pe-
riodo de transición.
En su participación, Francisco 

Cervantes Díaz, dirigente del orga-
nismo cúpula, destacó que firmas 
privadas están por anunciar nuevas 
inversiones por más de 42 mil millo-
nes de dólares.
Mencionó a Femsa, con 9 mil 

millones de dólares; TransCanadá, 
con 4 mil 500 millones de dólares, 
y México Pacific, con más de 15 mil 
millones de dólares, entre otras.
“Hay inversiones muy, muy pode-

rosas que rebasan los 42 mil millo-
nes nada más para empezar y eso es 
un sello de confianza a su persona, 
señora presidenta electa”, declaró.
En entrevista, Cervantes Díaz 

añadió que el anuncio de inversión, 
más que una promesa, es una reali-
dad. “Por eso esta reunión era bien 
importante, que la escucharan, que 
vieran la relación de comunicación 
que tenemos, de puentes, ya con 
esto ya se liberan todas las inversio-
nes”, manifestó.
“Hay preocupaciones, hay re-

tos, pero no hay ningún lugar en el 
mundo que no los tenga y México 
tiene muchísimas oportunidades. Si 
ponemos en la balanza retos y opor-
tunidades, el peso de oportunidades 
vence al de los retos, no quiere decir 
que nos confiemos, tenemos que se-
guir trabajando, picando piedra, eso 

es aquí y en todo el mundo.”
Claudio X. González Laporte, 

consejero patrimonial de Kimberly 
Clark México y uno de los mayores 
detractores del presidente López 
Obrador en la campaña presiden-
cial de 2006, presente en el encuen-
tro, consideró que la reunión con 
Sheinbaum Pardo fue “muy buena”.
“Ella, muy clara, muy franca, muy 

directa, por el desarrollo comparti-
do y que tenemos que crecer juntos. 
Ofreció la confianza, la certidumbre 
necesaria para que haya mucha in-
versión, pero también señaló que 
tiene que ser una inversión inclu-
yente”, dijo.
Alejandro Malagón, presidente 

de la Confederación de Cámaras 
Industriales, comentó que el sector 
que encabeza está entusiasmado y 
confió en que habrá buen crecimien-
to económico.
Juan Ramón de la Fuente, coordi-

nador de transición de Sheinbaum, 
comentó, tras otra reunión privada 
con empresarios, que hay una inver-
sión fuerte que es ante todo un signo 
de confianza y de fortaleza para los 
mercados y de seguridad para los 
inversionistas. “Las condiciones del 
país son estables y así van a seguir”.

Descarta Sheinbaum 
reforma fi scal, alza a 
la luz o gasolinazos 

“EL PRESUPUESTO SERÁ MUY RESPONSABLE”

Empresarios anuncian nuevas “y muy 
poderosas” inversiones por 42 mil mdd

Revela hoy 3 
secretarias y 
3 secretarios 
del gabinete

Este jueves, la virtual 
presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, 
presentará a una parte 
de su gabinete. Anoche 
adelantó que serán tres 
hombres y tres mujeres. 
No quiso proporcionar 
más detalles al salir de la 
casa de transición. “Vamos 
a presentar una parte del 
gabinete: a seis secreta-
rios, tres secretarias y tres 
secretarios… mañana (este 
jueves) ya verán qué carte-
ras serán, pero serán tres 
hombres y tres mujeres”, 
indicó a reporteros.
El anuncio está previsto 
para realizarse las 11 de la 
mañana en el Museo Inte-
ractivo de Economía.

Alma E. Muñoz

 Claudio X. González Laporte, uno de los mayores detractores del 
mandatario Andrés Manuel López Obrador en la campaña 
presidencial de 2006, estuvo presente  en el encuentro de 
empresarios con Claudia Sheinbaum. Antes de concluir la reunión 
abandonó el salón principal y se dirigió solo a una sala contigua, en 
donde aguardó meditabundo, cabizbajo e inquieto una entrevista que 
solicitó previamente con la virtual presidenta electa. Después de un 
tiempo, Juan Ramón de la Fuente, coordinador de la transición entre 
gobiernos, ingresó al lugar y le informó que no sería posible hablar 
con la ex jefa de Gobierno, aunque el ex rector se mostró dispuesto a 
transmitirle a la morenista cualquier mensaje del empresario. Fotos 
Luis Castillo

ARDUA E INFRUCTUOSA ESPERA

 Daniel Servitje, presidente ejecutivo del grupo Bimbo; Rolando 
Vega, dirigente del CMN; Claudio X. González Laporte, consejero 
patrimonial de Kimberly Clark México, y Juan Ramón de la Fuente. 
Foto Luis Castillo
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Como la propia virtual pre-
sidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo lo anunció, 
será este jueves cuando dé a 
conocer parte de los integran-
tes de lo que será su gabinete 
legal, que la acompañarán en 
el inicio de su mandato para el 
periodo 2024-2030. 

Uno de los primeros nom-
bres en confirmarse, fue a pe-
tición de la propia Sheinbaum 

Pardo, y se trata del actual titu-
lar de la Secretaría de Hacien-
da y Crédito Público (SHCP), 
Rogelio Ramírez de la O, quien 
se seguirá en el cargo que hoy 
ocupa, en el siguiente sexenio, 
por tiempo indefinido.

El equipo de la virtual pre-
sidenta electa, señaló que será 
este jueves al mediodía, cuando 
la ex jefa de gobierno de la Ciu-
dad de México, dé a conocer al-

gunos de los nombres de su ga-
binete, aunque no hará públicos 
todos los nombramientos, como 
ella misma lo mencionó, sino 
que esto será por partes.

Para algunos analistas políti-
cos, quienes podrían figurar en el 
gabinete de Sheinbaum Pardo, se 
encuentran por su cercanía con 
la futura presidenta de México: 
el ex canciller con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 

Ante integrantes del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), 
la presidenta electa de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo ase-
veró que la reforma al Poder Ju-
dicial y otras reformas que están 
planteadas !de ninguna manera 
va a representar autoritarismos, 
ni una concentración del poder, 
ese no es el objetivo".

Así lo estableció al acudir a 
un diálogo abierto con empre-
sarias y empresarios del CCE, 
así como empresas extranje-
ras asentadas en México, ante 
quienes refirió que !ahora se es-
tá abriendo un espacio de par-
lamento abierto con el Congre-
so de La Unión, los invitamos a 
participar".

!... Imagínense , en mi caso 
tantos años que luché por la de-
mocracia en México (y) que lle-
gando a Presidenta lo que qui-
siera es concentrar el poder. 
No, no se trata de ello de nin-
guna manera. México es plural, 
es diverso".

En este mismo sentido, admi-
tió que, efectivamente en la pa-
sada jornada electoral, una ma-
yoría se mostró a favor (de su 
proyecto de gobierno), y que tie-

En reunión con el CCE, 

a" rma que México 

es plural e invitó a los 

empresarios a participar 

en el parlamento abierto

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

Marcelo Ebrard, ex contendiente 
por Morena para la candidatura 
presidencial, así como los sena-
dores para la próxima legislatura 
y que fueron de sus más cercanos 
colaboradores: Ernestina Godoy, 
quien fungió como fiscal gene-
ral de la Ciudad de México, así 
como Omar García Harfuch, ex 
titular de la Secretaría de Seguri-
dad Pública de la capital, cuando 
Sheinbaum Pardo fue jefa de go-
bierno de la Ciudad de México.

Sin embargo, de los distintos 
nombres que se pudieran estar 
barajando en las previsiones 
para las diferentes secretarías 
de Estado, es algo complejo de 
!adivinar", ya que la propia fu-

tura presidenta de México, se-
ñaló en días pasados, que ese 
era un tema sumamente secre-
to, que no lo había compartido 
todavía con nadie, de tal suer-
te que sólo ella sabe a quienes 
conformarán su equipo de co-
laboradores al frente de las dis-
tintas dependencias.

Al respecto, cabe mencionar 
que incluso el propio Juan Ra-
món de la Fuente, coordinador 
de los Diálogos por la Transfor-
mación, durante la campaña 
presidencial, y ahora coordina-
dor del equipo de transición ha 
negado tajantemente diferentes 
nombres que se han !filtrado". 
(Redacción)

La virtual presidenta elec-
ta de México, Claudia Shein-
baum Pardo adelantó que en 
su gobierno tiene contempla-
da la creación de la Agencia 
de Transformación Digital del 
Gobierno Federal, cuyo obje-
tivo, sin que represente más 
costos, ni mayores costos de 
operación, será el de hacer 
una verdadera transforma-
ción digital en el país.

En el marco de un encuen-
tro que sostuvo con integran-
tes del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), Shein-
baum Pardo resaltó que par-
te de esta digitalización in-
cluye al Servicio de Adminis-

ne que respetarse esa voluntad, 
!pero eso no quiere decir que no 
haya diálogo y tampoco quiere 
decir que eso signifique concen-
tración del poder ni mucho me-
nos, no es de ninguna manera el 
objetivo y como lo dije al final de 
la presentación podemos seguir 
conversando ese es el objetivo.

Francisco Alberto Cervantes 
Díaz, presidente del CCE, aseve-
ró que !hay inversiones muy po-
derosas que rebasan los 42 mil 
millones de dólares, nada más 
para empezar, y eso es un sello 
de confianza a su persona seño-
ra presidente electa, para que 
México siga en ese camino de la 
confianza como el de las oportu-
nidades y eso se construye con 
diálogo"..

tración Tributaria (SAT) y las 
Aduanas !para mejorar los pro-
cesos de recaudación que per-
mitan captar mayores ingresos, 
sin necesidad de aumentar im-
puestos", sostuvo.

!La finalidad, explicó Shein-
baum Pardo, es sino juntar las 
distintas áreas de digitalización 
que agilice trámites hacia dentro 
y fuera del gobierno !que permi-
ta una mejor relación con el sec-
tor productivo, todos los sectores 
del país y con la ciudadanía", lo 
cual, abundó, fomente disminuir 
aún más la corrupción y vincular 
desde el municipio, desde los es-
tados, al Gobierno Federal para 
facilitar los trámites.

Al respecto, refirió que en la 
Ciudad de México -cuando fue 
jefa de gobierno-, se disminuye-
ron de mil 500 a 500 el número 
de trámites, con lo que, sostuvo 
!nuestro objetivo es ambicioso: 
el 50% de disminución de trá-
mites, 50% menos tiempo, 50% 
menos requisitos y 80% de pro-
cesos digitalizados a través de 
ventanillas únicas".

Esto agilizará la relación en-
tre los distintos niveles de go-
bierno y facilitará la inversión, 
a través de esta agencia y la Se-
cretaría de Economía, las cuales 
tendrán un papel fundamental 
en el desarrollo de todas estas 
acciones.

Enfatizó !estamos haciendo 
un presupuesto muy responsa-
ble, con el objetivo de que el dé-
ficit en el 2025 llegue máximo 

a 3.5% del PIB.
!No habrá gasolinazo, ni 

aumento en la luz, ni en el gas 
doméstico, la condonación de 
impuestos está establecida 
en la Constitución. Vamos a 
mantener un equilibrio razo-
nable entre deuda y Producto 
Interno Bruto (PIB), (y) no va-
mos a incrementar la deuda", 
manifestó.

Resaltó que con la reloca-
lización de las empresas, Mé-
xico tiene un gran potencial 
de desarrollo por la solidez 
económica, política y social 
de nuestro país, y se debe in-
centivar el establecimiento de 
compañías y que haya cade-
nas de valor y generar bien-
estar y sustentabilidad, !y te-
ner una estrategia de energías 
renovables". (Cecilia Higuera)



LEVANTAN 
LA MANO 1  Magistrados del 

Tribunal Electoral piden 
participar en los foros. 3  Mónica Soto dijo que 

es importante que haya 
reformas a instituciones. 4  "Para fortalecer a la de-

mocracia se deben hacer 
modificaciones". 5  Felipe de la Mata afir-

ma que no es buena idea 
la elección de jueces.2  Indicaron que si los 

convocan están en la 
disposición de aportar.

'ELECCIÓN 
DE JUECES 
NO ES NEGOCIABLE'
EL PRESIDENTE NACIONAL
 DE MORENA AFIRMA QUE 
HABRÁ DIÁLOGO CON LA

 OPOSICIÓN EN CONGRESO

#ENTREVISTACON
MARIODELGADO

El dirigente nacional de Morena, 
Mario Delgado, aseguró que ha-
brá diálogo con la oposición en el 
Congreso, a pesar de que  el partido 
guinda obtuvo mayoría calificada 
en la Cámara de Diputados y a sólo 
dos escaños de la misma situación 
en el Senado, sin embargo, aclaró 
que no está a negociación la reforma 
al Poder Judicial. 

En entrevista con Mario Maldo-
nado, para Heraldo TV, Delgado 
enfatizó que, en el caso de la reforma 
judicial, coincide con el Presidente de 
la República en que hay puntos que 
no son negociables, como la elección 
popular de ministros, magistrados y 
jueces, pero en otras se escucharán 
las voces de las bancadas.

“Tenemos un mandato muy cla-
ro de las mayorías, que es impulsar 
estas reformas, por supuesto que 
siempre hemos sido una mayoría 
dialogante, incluso hay propuestas, 
reformas por los partidos de opo-
sición que fueron aprobadas, cosas 
que un legislador de oposición antes 
no podía platicar; cuidamos la esen-
cia del proyecto, en el caso del Poder 
Judicial coincido con el Presidente 
que el tema de elecciones de jueces 
y ministros no es negociable”, dijo.

Expresó que no sólo está de 
acuerdo con el titular del Ejecutivo, 
sino que es una “reforma profunda”, 
ya que la gente en encuestas coin-
cide en la necesidad de reformar el 
Poder Judicial. “No tenemos el (Po-
der Judicial) que necesita nuestro 
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 Delgado aseguró en Heraldo TV que el mensaje del 2 de junio es que Sheinbaum tenga el constituyente para aprobar las reformas.MANDATO
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LA MAYORÍA DE 
MORENA LO QUE 
HA HECHO SON 
REFORMAS A LA 
CONSTITUCIÓN, 
QUE HAN 
SIDO MUY 
IMPORTANTES’.
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país, y lejos de generar incertidum-
bre debería generar certidumbre una 
reforma que garantice en verdad un 
acceso a la justicia para todos. Ac-
tualmente, ¿quiénes defienden ese 
sistema? Quienes se privilegian del 
mismo, los que tiene acceso. Unos 
cuantos. Donde necesitas dinero, 
pagar abogados, tener conexiones, 
se tiene que acabar con eso”, dijo.

Incluso, aseguró que la refor-
ma no se trata de una venganza en 
contra de dicho poder por parte del 
Presidente, luego que la mayoría 
de ministros no aprobaran varias 
de sus reformas. “No es un tema 
personal del Presidente, se excedió 
esta Corte en sus atribuciones como 
un supremo poder conservador que 
en algunas de sus decisiones anuló 
las decisiones del Legislativo, pasó 
por encima de este e innumerables 
veces por el Ejecutivo (...) por eso 
debe ser reformado, porque es un 
reflejo de la corrupción”, dijo.

Explicó que luego de la jornada 
electoral, el mensaje el 2 de junio 
de la gente es “que Claudia Shein-
baum sea presidenta y que tenga 
el constituyente para llevar a cabo 
las reformas, tener la mayoría en las 
cámaras en el Congreso”.

“La gente dice ¿y qué van a ha-
cer con esa mayoría, es demasiado 
poder? Y a diferencia de la mayoría 
cuando la tenía el PRI y el PAN que 
aprobaron el Fobaproa, aumento de 
impuestos, una reforma energética 
entreguista, la mal llamada reforma 
educativa, la mayoría de Morena 
lo que ha hecho son reformas a la 
Constitución, que han sido muy 
importantes”, aseguró Delgado. 
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SENADO DE LA REPÚBLICA

CÁMARA DE DIPUTADOS

i

SE OBTUVO AMPLIA MAYORÍA 
CALIFICADA EN LA CÁMARA DE 
DIPUTADOS CON:

EN EL SENADO SE ESTIMAN 83 
ESCAÑOS; SÓLO TRES MENOS 
PARA LA MAYORÍA CALIFICADA

MAYORÍA 

SIMPLE:

50% + 1

MAYORÍA 

CALIFICADA:

2/3 DE LA CÁMARA

60
MORENA

PAN

22

17

14

PT
9

MC
4

PRD
2

CLAUDIA SHEINBAUM 
GANÓ Y CON ELLO 
SE CONVIERTE EN 
LA PRIMERA MUJER 
PRESIDENTA, EN MÁS 
DE 200 AÑOS DEL MÉ-
XICO INDEPENDIENTE.

CON DELGADO, MO-
RENA HA PARTICIPA-
DO EN 32 PROCESOS 
ELECTORALES ESTA-
TALES Y HA GANADO 
EN 24 GUBERNATURAS 
(SLP ES DEL PVEM).

EL PRESIDENTE DE 
MORENA CONSOLIDÓ 
LA ORGANIZACIÓN, 
INSTITUCIONALIZA-

CIÓN Y MOVILIZACIÓN 
PARTIDISTA.

EN LA RECIENTE 
JORNADA ELECTO-

RAL MORENA LOGRÓ 
35.9 MILLONES DE 
VOTOS A FAVOR DE 

SHEINBAUM, ES DECIR, 
59.75% DE LOS VOTOS.

SE OBTUVO MA-
YORÍA CALIFICADA 
EN CÁMARA DE DI-
PUTADOS CON 373 
LEGISLADORES: 

MORENA (248), PT 
(50) Y PVEM (75).

CON ESTE ESCE-
NARIO, MORENA 
Y SUS ALIADOS 

ESTÁN EN CONDI-
CIONES DE HACER 
REFORMAS CONS-
TITUCIONALES.

MORENA OBTUVO 
LA VICTORIA EN 
MIL 139 AYUN-
TAMIENTOS, 

EQUIVALENTES A 
61% DEL TOTAL 

DEL PAÍS.

EN EL SENADO SE 
ESTIMA QUE MO-
RENA Y ALIADOS 
OBTENGAN 83 
ESCAÑOS; TRES 
MENOS PARA MA-
YORÍA CALIFICADA.

DE 31 ENTIDADES 
QUE HAN RENO-
VADO SUS CON-
GRESOS LOCALES, 
DE 2020 A 2024, 
CON DELGADO 
GANARON 27.

EN CUANTO A 
LAS ALCALDÍAS 
EN LA CIUDAD DE 
MÉXICO, MORENA 
RECUPERÓ PRE-
SENCIA AL GANAR 

11 DE LAS 16.

ASUMIÓ COMO
PRESIDENTE 

DEL PARTIDO EN
EL PAÍS DESDE EL 
5 DE NOVIEMBRE

DE 2020 

#DIRIGENCIA
NACIONAL

CRECE 
MORENA 

CON MARIO 
DELGADO
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SCJN RESUELVE RECLAMO DE PADRES DE LOS 43. Por unanimidad de 
cinco votos a favor y seis años después de haber recibido el asunto, la Primera 
Sala de la Corte revocó ayer un acuerdo del entonces ministro presidente, Luis 
María Aguilar, para aceptar el análisis de las demandas promovidas por ocho 
presuntos responsables de la desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa, 
entre ellos el supuesto jefe de Guerreros Unidos, Gildardo López Astudillo. 

VINCULAN A PROCESO A 5 ELEMENTOS DE GN. La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana informó ayer lo anterior, tras señalar que fueron ingresados 
a la prisión de la V Región Militar en Zapopan, Jalisco, donde se les impuso prisión 
preventiva justi�cada, por desobediencia e infracción de deberes comunes a todos 
los que están obligados a servir en el Ejército. De acreditarse que los elementos 
están imputados por delitos del fuero federal serán juzgados por una autoridad civil.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

JUEVES 20.06.2024
AGENDA NACIONAL

Exoneran a exministro 
de actos anticipados 
CON 3 VOTOS a favor y 2 en contra, el Tribunal Electoral de-
terminó que Arturo Zaldívar no incurrió en actos anticipados 
de campaña, uso de recursos públicos y posible vulneración 
de los principios de imparcialidad, neutralidad y equidad en la 
contienda federal al apoyar a la morenista Claudia Sheinbaum.

México

DE NINGUNA manera esta reforma 
va a representar autoritarismos, la 

concentración del poder, ése no es el objetivo; 
de hecho, el objetivo es que el Poder Judicial 
tenga su autonomía”

CLAUDIA SHEINBAUM

Virtual Presidenta electa

RECONOCEMOS que hay muchas 
cosas que se pueden mejorar en la 

implementación de justicia y los órganos regu-
ladores, pero debemos asegurar que éstas sean 
congruentes con el desarrollo futuro del país”

RONALDO VEGA

Presidente del Consejo Mexicano de Negocios

En el encuentro se pudo escuchar a Sheinbaum, pero también a los empresarios.

EXTERNAN PUNTOS DE VISTA

Se reúne con el Consejo Coordinador Empresarial

Sheinbaum niega autoritarismo 
en modi�caciones a Poder Judicial

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

E
n un nuevo encuentro con el 
Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE), ahora como vir-
tual Presidenta electa, Claudia 

Sheinbaum Pardo sostuvo su defensa a la 
reforma al Poder Judicial, de la cual negó 
que haya �nes autoritarios o de concen-
tración del poder.

En su diálogo con los representantes 
de la cúpula empresarial, presentó dos 
nuevos proyectos para su Gobierno en 
materia de digitalización y de desarrollo 
para el país, pero además reiteró lo dicho 
desde su campaña en cuanto a que no 
habrá una reforma �scal, ni aumentos a 
los combustibles ni en la deuda del país.

Al abrirse la participación de los asis-
tentes, Ronaldo Vega, presidente del 
Consejo Mexicano de Negocios (CMN), 
comentó que es necesario promover 
condiciones para las inversiones como 
las que la morenista plantea, por lo que 
tras pedir un diálogo “franco y cons-
tructivo” con el Gobierno, manifestó su 
desacuerdo con la Reforma Judicial, por 
considerar que pondrá en riesgo la ca-
pacidad y la imparcialidad de ministros, 
magistrados y jueces.

“Entendemos el origen de estas pro-
puestas del Plan C; sin embargo, no pa-
rece resolver el problema que les dieron 
origen. Reconocemos que hay muchas 
cosas que se pueden mejorar en la im-
plementación de justicia y los órganos 
reguladores, pero debemos asegurar que 
éstas sean congruentes con el desarrollo 
futuro del país y con la impartición de 
justicia”, dijo.

Sheinbaum Pardo respondió que para 
ello se abrirá el diálogo en el Congreso, 
por medio de los foros de parlamento 
abierto, y sostuvo que esta iniciativa no 

tiene como �n el autoritarismo ni con-
centración de poder, sino que el Poder 
Judicial sea autónomo.

“De ninguna manera esta reforma va 
a representar autoritarismos, la concen-
tración del poder, ése no es el objetivo; de 
hecho, el objetivo es que el Poder Judicial 
tenga su autonomía… Imagínense tantos 
años, en mi caso, que luché por la demo-
cracia en México, que llegando a Presi-
denta lo que quisiera sea concentrar el 
poder; no, no se trata de ello, de ninguna 
manera”, expresó.

Tras recibir el reconocimiento del 
triunfo por parte de este organismo de 
representación del sector privado, expu-
so su plan para hacer de México “un país 
de prosperidad compartida” que incluye 
la planeación de un presupuesto “respon-
sable” para el 2025, pero, sobre todo, el 
impulso a los proyectos de relocalización, 
para lo cual pidió al CCE formar parte.

Sobre el punto, recalcó que el trabajo 
no será únicamente para traer más inver-
siones extranjeras a México, sino tam-
bién considerar las cadenas de valor con 
empresas nacionales.

Como parte de esto, repasó ante repre-
sentantes de la iniciativa privada los ejes 
de su próximo Gobierno en materia de 

seguridad, justicia, educación, energía y 
agua, entre otros.

Para llevar a cabo este esquema de 
desarrollo del país, se contempla la crea-
ción del Consejo Nacional de Desarrollo 
Regional y la Relocalización, en donde 
participará la Secretaría de Economía, 
así como la empresaria Altagracia Gó-
mez, que ha sido su colaboradora desde 
la campaña, y para lo cual también pidió 
al CCE sumarse.

“Lo que queremos es que a partir de 
ahora el CCE, Francisco (Cervantes, pre-
sidente del organismo), y por supuesto 
quien estará a cargo de la Secretaría de 
Economía, se involucre en ese proceso y 
nos permita, de aquí a diciembre, traba-
jar conjuntamente, de tal manera que a 
partir de que entremos al Gobierno y del 
próximo año podamos tener un poten-
cial de mayor desarrollo”, dijo.

Otro proyecto que se desarrollará el 
siguiente sexenio será el de la Agencia de 
Transformación Digital del Gobierno Fe-
deral para simpli�car hasta 80 por ciento 
de procesos.

La virtual mandataria electa detalló 
que su objetivo será juntar las distintas 
áreas del Gobierno para encaminar una 
“verdadera transformación digital”, por lo 

que aseveró que no implicará más costos.
Explicó que dichos cambios serán 

tanto en el Gobierno, para agilizar trámi-
tes, como hacia fuera, para entablar una 
mejor relación con todos los sectores del 
país y con la ciudadanía. Aseguró que 
esto abonará a disminuir la corrupción 
y vincular trámites entre los tres niveles 
de gobierno: municipal, estatal y federal.

“Nuestro objetivo es ambicioso, el 50 
por ciento de disminución de trámites; 
50 por ciento menos tiempo; 50 por cien-
to menos requisitos y 80 por ciento de 
procesos digitalizados a través de venta-
nillas únicas que nos permitan la relación 
entre los distintos niveles de Gobierno, 
que faciliten la inversión en donde evi-
dentemente no sólo esta agencia, sino la 
propia Secretaría de Economía, tendría 
un papel fundamental en el desarrollo 
de todas estas acciones”, expuso.

Se contempla que esta digitalización 
permitirá incrementar el “potencial” de 
recaudación, debido a que involucrará 
los trámites ante el Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT).

Aunado a esto, recordó que otro de sus 
planes es implementar Internet gratuito 
en el país, para lo cual se espera lanzar un 
satélite mexicano antes de que se venza 
la posibilidad en el 2027.

Más tarde, la virtual Presidenta electa 
adelantó que hoy dará a conocer a seis 
integrantes de su gabinete, en un evento 
que tendrá como sede al Museo Interacti-
vo de Economía, en la Ciudad de México.

A la salida de su casa de transición al 
sur de la capital mexicana detalló que 
este jueves presentará a tres hombres y 
tres mujeres que estarán a cargo de las 
secretarías.

“Vamos a presentar seis secretarios, 
(serán) tres secretarias y tres secretarios. 
Ya mañana (hoy) verán”, declaró. 

Entre las visitas que tuvo este miér-
coles se encuentra su colaboradora en 
materia de inversión, la empresaria Al-
tagracia Gómez, así como el excanciller 
Marcelo Ebrard, quien se perfila para 
ocupar la Secretaría de Economía. 

Además, de los contendientes a la 
candidatura presidencial de Morena 
en 2023, Ebrard Casaubon es el único a 
quien no se le ha definido algún cargo 
como se acordó en el proceso interno, 
dado que Ricardo Monreal y Adán Au-
gusto López ya tienen asignadas las 
coordinaciones de las bancadas guindas 
en la Cámara de Diputados y el Senado, 
respectivamente. 

LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA des-
carta realizar una reforma �scal y anuncia la 
Agencia de Transformación Digital; hoy dará 
a conocer a 6 integrantes de su gabinete

CLAUDIA Sheinbaum, virtual Presidenta electa, ayer en su encuentro con el CCE.

EL CCE es el máximo órgano 
de representación del sector 
privado y agrupa a las 13 
organizaciones cúpula, que 
en conjunto agremian a más 
de 2 mil asociaciones.

CLAUDIA 

SHEINBAUM 
publicó ayer en 
redes sociales 
que se reunió con 
Jane Fraser, CEO 
de Citigroup.
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Foto: Especial

Fernando Sánchez y Araceli Hernández, así como su hijo, 
Mauricio, están ilocalizables.

Foto: Héctor López

La entrada al parque es gratuita, pero para subir a las atracciones se debe pagar.

Familia desapareció 

de Azcapotzalco

HAY DENUNCIA EN LA FGJCDMX 

La última vez que 
tuvieron contacto 
con ellos fue el lunes 
pasado; encontraron 
tarjetas de crédito 
en su departamento

POR ANDRÉS BECERRIL

andres.becerril@gimm.com.mx

La familia Sánchez Hernán-
dez desapareció desde el lu-
nes pasado entre las 10:00 
y las 17:00 horas, según la 
denuncia presentada por 
una de sus familiares ante 
la Fiscalía General de Justi-
cia de la Ciudad de México 
(FGJCDMX).

María Victorio relató que 
sus tíos, Araceli Hernández 
y Fernando Sánchez, ambos 
de la tercera edad, habían 
acordado pasar a recoger-
la al Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México 
(AICM) en las últimas horas 
de ese mismo día, ya que lle-
garía en un vuelo de Chia-
pas. La última comunicación 
vía WhatsApp entre ambas 
fue a las 11:00 horas.

Victorio intentó llamar a 
su tía a las 17:00 horas desde 
San Cristóbal de Las Casas, 
pero no obtuvo respuesta. 
Seis horas después intentó 
volver a contactarla para in-
formarle que su vuelo estaba 
retrasado, pero nuevamente 
no hubo respuesta.

María Victorio llegó a la 
capital del país para una 
consulta médica y arribó en 
las primeras horas del mar-
tes a la terminal aérea. Sus 
familiares no la esperaban, 
por lo que a las 02:30 horas 
hizo otra llamada, también 
sin éxito.

La chiapaneca abordó 
un taxi y se dirigió a un ho-
tel cercano a la clínica don-
de tenía la cita la mañana del 
martes.

Después de la consulta 
contactó a otros familiares, 
quienes fueron enterados 
de que no había noticias de 
Araceli y Fernando. Ade-
más, el hijo de ambos, Mau-
ricio Sánchez Hernández, 
de 30 años, tampoco estaba 
localizable.

Como los vecinos de Ara-
celi y Fernando, quienes vi-
ven en la colonia Nueva 
Santa María, alcaldía Azca-
potzalco, no pudieron pro-
porcionar información sobre 
los Sánchez Hernández, los 
familiares de los desapare-
cidos buscaron a la novia de 
Mauricio, identificada como 
Melany.

Ella informó a las auto-
ridades que vio por última 
vez a Mauricio el lunes a las 
10 de la mañana, cuando la 
llevó a su trabajo a bordo de 
una motocicleta.

El martes 18, con la pre-
sencia de la Policía, y los en-
traron al departamento de 
la familia Sánchez Hernán-
dez. Dentro de la vivienda 
encontraron cierto desor-
den: dinero y tarjetas ban-
carias sobre una mesa y las 
sillas del comedor fuera 
de su lugar, lo que llamó la 
atención de María Victorio, 
quien afirmó: “Mi tía es muy 
ordenada”.

Además, los policías y la 
familia notaron que los dos 
vehículos de la familia es-
taban en su lugar, así como 
una de las dos motocicletas 
de Mauricio; sin embargo, 
faltaba la otra, la que apa-
rentemente usó el hijo para 
llevar a Melany a su trabajo 
la mañana del lunes.

Otra cosa que llamó la 
atención de los familiares de 
Araceli, Fernando y Mauricio 
es que la novia de este últi-
mo lo reportó ante las auto-
ridades como desaparecido 
el mismo lunes 17.

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

E
l Parque Urbano Az-
tlán deberá pagar 6.4 
millones de pesos 
más de lo previsto 
como cuota anual al 
Gobierno de la Ciu-
dad de México por 
operar dentro del 

Bosque de Chapultepec, 
es decir, 19.4 millones de 
pesos al año.

Así lo dio a conocer la 
Secretaría del Medio Am-
biente de la Ciudad de 
México (Sedema) en una 
actualización de las Reglas 
para la Autorización, Con-
trol y Manejo de Ingresos 
de Aplicación Automática 
en el Centro Generador Di-
rección de Gestión del Bos-
que de Chapultepec.

La actualización, publi-
cada el 17 de junio, estable-
ce que el Parque Urbano 
Aztlán deberá pagar exac-
tamente 19 millones 466 
mil 361 pesos anuales.

El ajuste de 6.4 millones  
de pesos es con respecto a 
la cuota publicada el 19 de 
febrero.

Parque Urbano Aztlán 
fue inaugurado en marzo  
pasado y es de entrada li-
bre, aunque para utilizar 
los juegos mecánicos y las 
diferentes atracciones es 
necesario abonar saldo en 
un monedero electrónico.

Existen paquetes in-
fantiles de 250 y 350 pe-
sos que incluyen nueve 
atracciones sin límite y 
una vuelta en la Rueda 
de la Fortuna Aztlán 360, 
respectivamente.

Los diferentes juegos 
mecánicos y otras atrac-
ciones también se con-
tratan por separado, por 
ejemplo, una vuelta en el 
carrusel cuesta 60 pesos; 
una en la rueda de la for-
tuna, 120, y el espectáculo 
inmersivo, 100 pesos.

La empresa Mota Engil 
México dio a conocer que 
invirtió unos tres mil 639 
millones de pesos en la 
construcción del parque, el 
cual aún tiene atracciones 
pendientes de operar.

La cuota que debe pa-
gar Parque Urbano Aztlán 
es la más alta de entre los 

servicios que se ofrecen en 
el Bosque de Chapultepec.

Le sigue el Centro Hípi-
co de la Ciudad de México, 
que tiene una cuota men-
sual de un millón 594 mil 

597 pesos o 19 millones 135 
mil 164 al año.

Otras cuotas que se 
cobran en el Bosque de 
Chapultepec son la del res-
taurante El Lago, que tiene 

BOSQUE DE CHAPULTEPEC

AZTLÁN DEBE PAGAR 

EL PARQUE URBANO inaugurado en marzo pasado  
fue objeto de un ajuste al alza, ya que originalmente 

sólo le cobrarían 13 millones de pesos anuales

Foto: Especial

Mota Engil 
México dio a 
conocer que 

invirtió tres mil 
639 mdp en el 

parque.

una cuota de 509 mil 535 
pesos al mes, seis millones 
114 mil 420 anuales.

El uso de ocho estacio-
namientos implica 294 mil 
923 pesos al mes, tres mi-
llones 539 mil 076 al año.

Las canchas de futbol 
7 tienen una cuota men-
sual de 207 mil 156 pesos o 
anual de dos millones 485 
mil 872.

Una carrera atlética de 
diez kilómetros cuesta 28 
mil 585 pesos y una de cin-
co kilómetros, 19 mil 056.

Una hora de filmación 
con fines publicitarios, sie-
te mil 144 pesos, entre otros 
conceptos.

Ingresos

Estas son algunas 
cuotas que cobra en 
Chapultepec: 

 l Toma de fotografías con 
fines comerciales, mil 
190 por hora

 l Espacios para la opera-
ción de alquiler de lan-
chas, 181 mil 599 al mes

 l Espacio de la librería Po-
rrúa, 20 mil 475 al mes

 l Uso, goce y aprovecha-
miento del Moto Tren, 73 
mil 163 al mes

 l Kiosco de Starbucks, 90 
mil 685 al mes

 l Uso, goce y aprovecha-
miento de 11 núcleos 
sanitarios, 65 mil 690 
al mes

19.4MDP AL AÑO

TRAS SU RESCATE

VUELAN A LA VIDA
Ocho ejemplares fueron reintroducidos a su 
hábitat luego de ser salvados y atendidos en 
el Centro de Rescate y Rehabilitación de Aves 
Rapaces de San Juan de Aragón, dio a conocer la 
Secretaría del Medio Ambiente (Sedema).

 — Jonás López

Foto: Especial

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx 

Vecinos y comerciantes de las 
alcaldías Álvaro Obregón y 
Gustavo A. Madero calificaron 
como innecesario el cambio 
de nomenclatura en 10 calles 
y avenidas que llevan el nom-
bre de Gustavo Díaz Ordaz o 
el de Antonio López de Santa 
Anna.

Rechazan 
cambio de 
nombre de 
avenidas

VECINOS DE ÁO Y GAM

Foto: Hilda Castellanos

El proyecto para cambiar la nomenclatura comenzará a socializar-
se; en algunas calles las placas actuales están mal escritas.

En un recorrido realiza-
do por colonias en las que se 
encuentra esta nomenclatu-
ra, los residentes dijeron no 

conocer el proyecto y coin-
cidieron en que será un pro-
blema debido a que deberán 
modificar documentación 

oficial, como su credencial 
de elector y comprobantes de 
domicilio. “¡Ah, caray!, no es-
toy enterado del cambio (…) 
Creo que la seguiremos lla-
mando Gustavo Díaz Ordaz, 
así se nos queda en la memo-
ria”, dijo Efrén Torres, habitan-
te de la colonia Presidentes.

Y agregó que el cambio 
“es un dilema porque hay que 
hacer todo el papeleo para 
todo eso. No sabemos ni por-
que la van a hacer. No le veo 
sentido”.

El martes pasado, las au-
toridades capitalinas indica-
ron que se comenzará con el 
proceso de socialización para 
colocar los nombres de 10 
mujeres destacadas en diver-
sos ámbitos.
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CAPITAL

HOY NO CIRCULA

V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 40 12
Noreste 42 13

Centro 50 13
Suroeste 57 13
Sureste 47 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 90 19
Noreste 97 19

Centro 38 10
Suroeste 35 17
Sureste 68 10

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Cambios frecuentes en la administración de Cuevas impidieron verifi caciones

Bar El Perro Salado funcionaba de 
forma clandestina, revela alcaldía 

CARECÍA DE REGISTROS Y DE PERMISOS DE LA CUAUHTÉMOC

Próxima Legislatura tendrá 20 representantes de población vulnerable

LAURA GÓMEZ FLORES

El bar El Perro Salado, de la colonia 
Tránsito, contra el que la Fiscalía 
General de Justicia (FGJ) abrió 
una carpeta de investigación por 
corrupción de menores, operaba de 
manera clandestina. De acuerdo con 
información oficial, el local no cuen-
ta con ningún registro en la Unidad 
de Giros Mercantiles de la alcaldía 
Cuauhtémoc y tampoco en el Siste-
ma Electrónico de Avisos y Permisos 
de Establecimientos Mercantiles.
Pese a eso, el negocio no había si-

do suspendido ni clausurado, como 
sucedió el pasado 14 de junio, cuan-
do fueron sacados alrededor de 500 
jóvenes y menores de edad a quie-
nes se vendía bebidas alcohólicas.
El alcalde Raúl Ortega sostuvo  

que los cambios tan frecuentes en 
la administración de su antecesora, 
Sandra Cuevas, ocasionaron que no 
hubiera continuidad en las verifica-
ciones, pero de noviembre pasado 
a la fecha se han revisado mil 500 
negocios, entre ellos los bares.
De manera conjunta con autori-

dades del gobierno central se reali-
zan operativos para detectar bares 
que incumplen con la normatividad 
y proceder a suspenderlos y/o clau-
surarlos, “pues no queremos tener 
otro New’s Divine”. nHace 16 años 
se registró una tragedia en dicha 
discoteca –donde murieron 12 jó-
venes– durante un operativo tras 
denuncias de venta de droga y bebi-
das alcohólicas a menores de edad, 
“y no queremos que se vuelva a re-
petir, por lo que estamos actuando”.
Comentó que el bar Black, que 

presentaba una concurrencia ma-
yor a la permitida y donde ocho 
menores resultaron intoxicados 

por consumir bebidas embriagan-
tes, cuenta con un permiso de la 
alcaldía para operar hasta el 31 de 
diciembre. Sin embargo, el funcio-
nario se reservó el nombre del due-
ño debido a que la FGJ tiene una 
investigación abierta.

Durante la revisión previa a que 
el personal del Instituto de Verifi-
cación Administrativa suspendiera 
sus actividades, se detectó que el lo-
cal no cuenta con salidas de emer-
gencia para desalojar a tal cantidad 
de personas y carece de señalética.

Una vez que sea liberado por la 
fiscalía, “y si no cumple con la do-
cumentación y medidas de protec-
ción civil y de seguridad requeridas, 
revisaremos junto con autoridades 
de la administración capitalina si 
continúa operando”.

Se trata, sostuvo Ortega, de ga-
rantizar la seguridad de los asis-
tentes y trabajadores, “por lo que 
estamos visitando bares como los 
ubicados en Plaza Juárez, en aveni-
da Juárez 30-32, y otros de los que 
hemos recibido quejas”.

CAOS POR BLOQUEO DEL CIRCUITO INTERIOR

 Al menos 30 personas de la colonia Moctezuma, que se localiza 
frente al aeropuerto, protestaron porque dicen que agentes de la FGJ 

han hecho cateos de forma ilegal en sus domicilios y les han robado 
pertenencias. Foto Alfredo Domínguez

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Congreso de la Ciudad de México 
recibió el acuerdo del Instituto Elec-
toral local (IECM) sobre la designa-
ción de diputados que integrarán la 
tercera Legislatura, en la que habrá 
20 escaños que representarán a nú-
cleos de población vulnerable.
Durante la sesión, el pleno de la 

Comisión Permanente se dio por 
enterado de los oficios que dan por 
ganadora a la morenista Clara Bru-
gada Molina a la jefatura de Gobier-

no, así como de los candidatos uni-
nominales que obtuvieron el triunfo 
en los diversos distritos electorales 
y la designación de legisladores plu-
rinominales. En este último rubro, 
también se hicieron extensivos los 
escritos de los siete candidatos que 
pidieron pertenecer a los partidos 
Verde y del Trabajo.
Aparte, el instituto informó que 

20 de los 66 escaños cumplen con 
las acciones afirmativas o cuotas, 
con lo que estarán representados 
los grupos de atención prioritaria: 
personas con discapacidad, adultos 

mayores, pertenecientes a pueblos 
y barrios originarios, comunidades 
indígenas, de la diversidad sexual y 
género, así como de la comunidad 
afromexicana. Dicha cifra repre-
senta 30.3 por ciento de la integra-
ción de la tercera Legislatura.
Después de la jornada del 2 de 

junio, el IECM registró poco más 
de 5.5 millones de votos ciudadanos 
en la capital para elegir a las 66 per-
sonas que ocuparán un escaño en el 
Congreso local, con sus respectivas 
suplencias. De ellas, 34 fueron elec-
tas por mayoría relativa, incluyendo 

la diputación migrante, y 32 más 
fueron asignadas según el principio 
de representación proporcional.
Al tiempo que algunos diputados 

se reincorporaron a sus curules, el 
Poder Legislativo fue informado de 
la ausencia temporal de la alcaldesa 
de Álvaro Obregón, Lía Limón, así 
como una solicitud de licencia del 
diputado migrante Raúl Torres.
Ayer se hizo del conocimiento del 

pleno el regreso de las diputadas 
Circe Camacho (PT) y Nancy Núñez 
(Morena), que ganaron las alcaldías 
Xochimilco y Azcapotzalco.

En contraste, Limón informó 
que desde el 14 de junio estará 
fuera de su cargo, sin bien no es-
pecificó la razón de su ausencia 
ni las fechas, detalló que su salida 
es menor a 15 días, por lo que la 
directora general de Gobierno de 
la alcaldía, Mariana Rodríguez, 
quedará como encargada del 
despacho.
Por último, el diputado Torres so-

licitó licencia a su cargo desde el 17 
de junio al 22 de agosto “por moti-
vos de salud”, por lo que su suplente 
Nancy Rangel rindió protesta.
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Chinamperos originarios del 
pueblo de San Gregorio Atlapul-
co fueron agredidos e intimida-
dos, durante una reunión, por 
Columba López, titular de la Co-
misión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural (Corenadr), y 
por Juan Abel Vera, quien coor-
dina el Centro de Innovación e 
Integración Comunitaria (Nº 4) 
de Xochimilco.

Durante un encuentro orga-
nizado por los chinamperos, con 
la finalidad de darle solución al 
problema de desabasto de agua 
tratada en los canales de la zo-
na; los funcionarios se molesta-
ron porque los estaban graban-
do durante el recorrido y res-
pondieron con agresiones físi-
cas y verbales. 

Los hechos quedaron do-
cumentados en varios videos, 
donde se observa a un gru-
po de chinamperos platican-
do con Columba López y sus 

acompañantes. 
El incidente se dio luego de 

las reclamaciones de los chi-
namperos sobre el trabajo que 
no han cumplido los funciona-
rios en la región, Columba López 
fue la primera en exaltarse só-
lo porque la estaban grabando, 
su molestia la orilló a jalonear a 
una de las presentes.

En ese momento, el repre-
sentante del paraje de San Se-
bastián Tlacoapa se vio intimi-
dado por Abel Vera, quien lo to-
mó del brazo y le dijo al oído —

No se quieren sentir evidencia-
dos ni se quieren responsabilizar 
de sus acciones”.

Los chinamperos señalaron 
que se trata de una actitud pre-
potente y de abuso de poder que 
no debería de tener un funcio-
nario y reprocharon que se les 
prohibiera la libertad de expre-
sión, “que es lo que les da voz a 
los Pueblos Originarios”.

“Limitó la libertad de expre-
sión que tenemos como Pueblos 
Originarios. Sabemos que gra-
bar es una herramienta que nos 

da mucha fuerza para las denun-
cias que hacemos en el territo-
rio, nos da evidencia de los ma-
los tratos, del racismo y clasis-
mo y de la prepotencia de estas 
personas. Son personas que no 
merecen estar en cargos de ser-
vidores públicos”, comentó una 
de las afectadas.

“Hay minutas y acuerdos que 
no son respetados. Columba ha-
bía renunciado a su cargo y re-
gresa pensando que nos va hu-
millar, a hacernos menos, a des-
preciarnos, a violentarnos, no 
lo vamos a permitir. No es justo 
que seamos tratados de esta for-
ma”, dijo el representante.

También exigieron la renun-
cia de ambos funcionarios y los 
responsabilizan de cualquier 
“cosa que les pueda pasar”; pi-
den que no haya represión, ni re-
presalias.

“Venimos a que haya solucio-
nes a nuestros problemas, nos 
hace falta el agua. Si ellos tienen 
atribuciones, reciben recursos y 
son los que deben de adminis-
trar, que se empleen los recur-
sos de buena forma, no lo están 
haciendo”.

“Querían provocarnos pa-
ra que respondiéramos con las 
mismas formas de violencia pe-
ro nosotros utilizamos la mente 
y el corazón”, finalizó el repre-
sentante.

Señalaron que se trata de 
una actitud prepotente 
y de abuso de poder que 
no debería de tener un 
funcionario público

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

de acuerdo con el testimonio del 
chinampero— una mentada.

Más tarde, las víctimas com-
partieron sus testimonios deta-
llando lo sucedido y pidieron a 
las autoridades correspondien-
tes que hagan lo pertinente ante 
el acontecimiento, pues asegu-
ran que temen represalias.

“Queremos que se escuche 
nuestro testimonio. Fue un ac-
to que me pegó. No me imagi-
no como puede tratar a otros 
chinamperos o a sus empleados 
(refiriéndose a los funcionarios). 

La Unidad de Policía Cibernética, 
ha identificado que muchos usua-
rios que navegan en la red de in-
ternet se conectan por medio del 
uso de redes WiFi públicas, esto 
debido a que ofrecen la comodidad 
de la conexión en lugares como ca-
feterías, aeropuertos, bibliotecas y 
centros comerciales.

Sin embargo, estas redes pre-
sentan una serie de riesgos signi-
ficativos para la seguridad y priva-
cidad de los usuarios, una de las 
principales amenazas al utilizarlas 
es la posibilidad de que los datos 
transmitidos sean interceptados 
por ciberdelincuentes.

La Policía Cibernética detec-
tó que en redes no seguras, la in-
formación enviada y recibida, co-

mo correos electrónicos, mensajes 
y datos de inicio de sesión, puede 
ser capturada a través de técnicas 
empleadas por los cibercriminales, 
quienes pueden interceptar y leer 
estos datos, lo que puede llevar al 
robo de información sensible.

Los atacantes también pueden 
crear puntos de acceso WiFi falsos 
con nombres similares a los de re-
des legítimas, donde los usuarios 
desprevenidos pueden conectarse 
sin saber que pueden comprome-
ter su seguridad, ya que una vez 
conectados, los atacantes pueden 
monitorear toda la actividad del 
usuario y robar información per-
sonal, datos sensibles e identidad.

Para protegerse de los inciden-
tes cibernéticos los efectivos de la 

Policía Cibernética emiten las si-
guientes recomendaciones:

• Evitar realizar operaciones 
bancarias, compras en línea o 
cualquier actividad que requiera 

el ingreso de información sensible 
mientras estés conectado a una 
red WiFi pública.

•Verificar el nombre de la red 
con el proveedor del servicio para 

asegurarse que sea legítima y no una 
red falsa creada por un atacante.

•Configurar los dispositivos pa-
ra que no se conecten automática-
mente a redes WiFi abiertas o pú-
blicas, esto da control sobre cuán-
do y dónde se conecta.

•Siempre que sea posible, na-
vegar en sitios web que utilicen 
HTTPS, ya que se cifran los datos 
transmitidos entre el navegador y 
el servidor, añadiendo una capa de 
seguridad adicional.

•Mantener el sistema opera-
tivo, navegador y cualquier otra 
aplicación actualizados con los úl-
timos parches de seguridad para 
protegerse contra vulnerabilida-
des conocidas.

•Desactivar la opción de com-
partir archivos y la detección de 
redes en el dispositivo cuando 
se esté conectado a una red Wi-
Fi pública, con esto se evita que 
otros usuarios en la misma red ac-
cedan a los archivos y dispositi-
vos. (Jorge Aguilar)
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l alcalde ree-
lecto de Co-
yoacán, Gio-
vani Gutiérrez, 
destacó las ac-
ciones realiza-

das en su administración, entre 
ellas, el cambio de la red de dre-
naje en calles de la demarcación, 
así como la colocación de un 
tubo de mayor capacidad, con el 
objetivo de evitar inundaciones 
en la temporada de lluvias. 

En el programa Reporte H, de 
Heraldo Televisión, con Omar 
Patiño, detalló también que se 
trabaja de manera coordinada 
con el Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México para tener 
mayor flujo de líquido en las 
colonias de Coyoacán. 

Asimismo, recalcó que si-
guen las labores para mejorar 
las escuelas públicas, y la en-
trega de útiles escolares.

Recordó a los vecinos que se 
reencarpetaron varias colonias 
y pueblos para mejorar la cali-
dad de vida de los habitantes.  

E

CINTHYA STETTIN  

#ENCOYOACÁN

REMOZA 
DRENAJE

 GIOVANI GUTIÉRREZ 
DESTACÓ MEJORAS

 BALANCE. Alcalde de Coyoa-
cán, Giovani Gutiérrez, en HMG.

INYECTAN

79 MDP    
EXTRA
 ES PARA EL PROYECTO COMPLEJO CULTURAL DEL 

BOSQUE DE CHAPULTEPEC. SUMAN 596 MDP

#GOBIERNOFEDERAL

a Secretaría 
de Cultura Fe-
deral inyectó 
79 millones de 
pesos extra al 
Proyecto Com-

plejo Cultural del Bosque de Cha-
pultepec, con lo que la inversión 
total para las obras de la Cuarta 
Sección suma 596 millones 800 
mil pesos. 

De acuerdo con un convenio 
modificatorio publicado en el Dia-
rio Oficial de la Federación, la suma 
servirá para concluir satisfactoria-
mente el proyecto, cuyos avances 
se deberán presentar a más tardar 

el 31 de marzo de 2025, es decir, 
en poco menos de nueve meses.

“El presente convenio tiene por 
objeto transferir recursos presu-
puestarios federales por parte para 
que se realicen de manera eficiente 
y eficaz las obras, los proyectos 
ejecutivos, así como todas las ad-
quisiciones de insumos requeridos 
para la integración del proyecto 
Complejo Cultural Bosque de Cha-
pultepec”, señala el documento.

Además del incremento en el 
presupuesto, se menciona que las 
acciones que en un primer mo-
mento se otorgaron a la Secretaría 
del Medio Ambiente (Sedema) de 

L

la Ciudad de México, tal como el 
mejoramiento ambiental, obras 
complementarias, obras indu-
cidas, servicios profesionales, 
medidas de mitigación, así como 
rehabilitación de infraestructura 
de abandono y rehabilitación de 
parques, serán absorbidas por la 
Secretaría de Obras y Servicios 
(Sobse), que ya ostentaba 96 por 
ciento del presupuesto inicial.

Ante ello, la Secretaría de Obras 
y Servicios deberá asumir la cons-
trucción de infraestructura para 
llevar a cabo acciones conducen-
tes para crear un espacio cultural 
y artístico en el Bosque de Cha-
pultepec, aunado a los trabajos 
de mitigación ambiental.

Como parte del acuerdo, la 
Sobse deberá reportar los pri-
meros 10 días de cada mes la 
relación detallada sobre las ero-
gaciones del gasto en las siete 
áreas prioritarias del proyecto, las 
cuales incluyen la Cineteca y el 
Cablebús, además de contribuir a 
la publicación eficiente de la infor-
mación en plataformas públicas 
de gobierno con el fin de que la 
ciudadanía pueda estar al tanto del  
proceso. 

FRIDA VALENCIA

SITIO 

EMBLEMA

MILLONES DE VISITAS 
RECIBE EL BOSQUE 

CADA AÑO.

24

HECTÁREAS 
TIENE DE EX-
TENSIÓN.686

EL PASO  
DE LA  

HISTORIA

 Su condición 
de bosque arti-
ficial se registra 
desde mediados 
del siglo XV y 
aún continúa.

 La zona se ca-
racterizó por ser 
uno de los ma-
nantiales más 
importantes de 
Tenochtitlan.

VISITA EL MERCADO 
DE PLANTAS

 LA JEFA DE GOBIERNO ELECTA, CLARA BRUGADA MOLINA, VISITÓ EL MERCADO DE PLANTAS 
Y FLORES DE CUEMANCO, EN LA ALCALDÍA XOCHIMILCO, CONSIDERADO EL MERCADO DE 

PLANTAS MÁS GRANDE DE LATINOAMÉRICA. AHÍ SALUDÓ A LOS LOCATARIOS E INVITÓ A LA 
CIUDADANÍA A VISITAR ESTE ESPACIO. CINTHYA STETTIN 
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NÚMERO ÚTIL
LOCATEL

CLIMA  
PARA HOY

PULSO CITADINO

Ciudad

DE ACUERDO con la PAOT, 
febrero fue el mes del 
presente año en el que más 
denuncias recibió por este 
tipo de irregularidades en la 
Ciudad de México.

Tiroteo en Cuauhtémoc 
deja un hombre muerto
LA SECRETARÍA de Seguridad Ciudadana informó que un 
ataque de sujetos armados en un tianguis que se instala en la 
colonia Tránsito, de la alcaldía Cuauhtémoc, dejó un saldo de 
un hombre muerto y cuatro heridos. Los agresores huyeron y 
las autoridades llevaron a distintos hospitales a los lesionados.

TORMENTA 
ELÉCTRICA

REVISIÓN DE INMUEBLES
Llama al 555658-1111 o al 91122°MAX. 16°MIN.

VECINOS de la 
alcaldía Cuauhté-
moc protestan 
contra megadesa-
rrollos, en abril.

Benito Juárez, con más casos

Registra la PAOT más de 4 mil
denuncias por obras irregulares
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

L
a Procuraduría Ambiental y el Or-
denamiento Territorial (PAOT) 
registró cuatro mil 572 denun-
cias por construcciones irregula-

res de 2018 a 2024. Las alcaldías que más 
casos registran son Benito Juárez, Cuau-
htémoc, Coyoacán y Álvaro Obregón.

En la demarcación Benito Juárez, 
donde la Fiscalía capitalina dio a cono-
cer el caso del Cártel Inmobiliario, la 
PAOT recibió en el lapso mencionado 
588 quejas, lo que la posicionó en el  
primer lugar de alcaldías con construc-
ciones de viviendas con anomalías.

Los datos muestran que en la alcaldía 
que encabezó Santiago Taboada, la Pro-
curaduría registró 21 denuncias en 2020; 
154 casos en 2021; 119 en 2022; 173  re-
gistró en 2023 y en lo que va de este año 
reporta al menos 121.

En diciembre de 2022 la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Vivienda, en coordi-
nación con la Agencia Digital de Innova-
ción Pública, habilitó la plataforma “Desa-
rrolladores irregulares”, la cual expone los 
inmuebles irregulares en Benito Juárez, 
en un inicio el sitio registró 130 inmuebles 
con un total de 264 pisos excedentes.

En mayo las autoridades capitalinas 
actualizaron los números por el hallazgo 
de tres obras más que en total tenían cin-
co pisos de más.

Ricardo Guerrero vive en la colonia 
Américas Unidas, desde hace aproxima-
damente diez años su casa sufrió afec-
taciones causadas por la construcción 
irregular del edi�cio a un costado, el cual 
se levantó en 2013 durante la administra-
ción del ahora diputado federal del PAN,  
Jorge Romero.

En entrevista con La Razón, el afec-
tado detalló que el edi�cio irregular se 
ubica en el número 1073 de la calle 5 de 
Febrero y a partir de su construcción, su 
casa presentó fisuras e inclinación de 
muros, después los daños continuaron 
en entrepisos, techos y fallas en el des-
agüe, baños y cocina.

Luego de buscar ayuda en la delega-
ción y no obtener respuesta, en 2015 co-
menzó a investigar por su cuenta y man-
dó a hacer peritajes en ingeniería civil y 
arquitectura, pero en 2017 la Contraloría 

ESTADÍSTICAS muestran que en lo que va del año la Procuraduría Ambien-
tal ha recibido 764 reportes; Ricardo Guerrero cuenta que un inmueble de 
este tipo ha dañado su hogar localizado en la alcaldía gobernada por el PAN

General de la Ciudad de México determi-
nó que no había irregularidades, pues el 
director de Obras y Desarrollo Urbano de 
ese entonces, Nicias René Aridjis, indicó 
que todo estaba en orden.

El 17 de mayo de 2024, Ricardo Guerre-
ro envió un documento al actual secreta-
rio de la Contraloría General del Gobierno 
de la Ciudad, Juan José Serrano, a quien 
también le había expuesto la problemáti-
ca en diversas ocasiones, pero no tomó en 
cuenta que el inmueble 1073 viola la sepa-
ración de colindancias sísmicas que mar-
ca el Reglamento de Construcción local.

“Los servidores públicos de la alcal-
día son los responsables directos, ya 
que nunca supervisaron lo que por ley 
deberían, pero avalaron y otorgaron la 
autorización de uso y ocupación de esa 
construcción ilegal, van cinco veces que 
denuncio desde 2016 y las investigacio-
nes nunca procedieron”, expresó.

El vecino en Benito Juárez a�rmó que, 
el inmueble construido a un costado de 
su vivienda es irregular, de acuerdo con 
el amparo D.A. 528/2021 otorgado el 4 
de mayo de 2022 por un magistrado del 
Séptimo Tribunal Colegiado en Materia 

Administrativa del Primer Circuito.
A través de solicitudes de informa-

ción, el afectado detectó otros edi�cios 
presuntamente irregulares en la demar-
cación y creó un mapa donde hasta la 
fecha ha detectado mil 333.

Ricardo Guerrero comentó que llevó 
el caso a la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos, por lo que el 5 de 
junio se abrió un expediente y prometie-
ron hacer una investigación.

De esta manaera, la dependencia so-
licitó la versión del Tribunal de Justicia 
Administrativa, así como a la Fiscalía 
General de Justicia capitalina, para que 
informen lo que está sucediendo.

“El 20 de mayo envié un escrito al 
Jefe de Gobierno, Martí Batres, pidién-
dole que revise el mapa y que en caso 
de sismo y que pase una tragedia, él es 
el responsable, porque ya estuvo bueno 
de que se hagan que ese mapa no existe 
mientras todos estamos en riesgo”, dijo.

El hombre consideró que las autorida-
des se protegen entre sí, independiente-
mente de la fuerza política a la que per-
tenezcan, pues no hay respuesta de las 
decenas de quejas que se han presentado.

Agregó que ha buscado distintas vías 
para resolver el problema, pero ninguna 
autoridad capitalina le ha resuelto. 

“Hay una protección institucional, el 
edificio cada vez se ve más cuarteado, 
no solo mi casa, es también el de ellos, 
por eso solicité medidas cautelares en 
la Comisión Internacional de Derechos 
Humanos, porque es peligroso en caso 
de sismo, parece que están esperando a 
que se caiga para que apachurre mi casa 
y se acabe el problema”, comentó.

Los datos de la PAOT muestran que en  
Cuauhtémoc hubo 863 denuncias por 
obras irregulares; en Coyoacán, 480; en 
Miguel Hidalgo, 441; en Álvaro Obregón, 
403; en Tlalpan, 337 casos.

Además, en Gustavo A. Madero, 300; 
en Iztapalapa, 202; en Iztacalco, 136; en 
Magdalena Contreras,  118; en Cuajimal-
pa, 117; y en Tláhuac 133.

Milpa Alta es de las alcaldías con me-
nos reportes, pues sólo ha habido 24 de 
2018 a la fecha, a diferencia de Azcapot-
zalco, donde se recibieron 110 denuncias 
por construcciones irregulares o Venus-
tiano Carranza, la cual acumuló 125 de-
nuncias hasta la fecha y Xochimilco 195.

Pisos irregulares 
ha detectado el 

Gobierno capitalino 
en la BJ

259

Obras con anomalías 
en la BJ son del 

periodo de 2016
a 2018

59

EN MAYO pasado el Jefe de 
Gobierno, Martí Batres, in-
formó sobre la identi�cación 
de tres desarrollos inmobilia-
rios con pisos excedentes en 
la Benito Juárez.

764

1,279

986

1,343

205

1

El año con más reportes por presuntas construcciones irregulares fue 2023,  
pero al año siguiente la cifra disminuyó.

INMUEBLES ILEGALES

 2019 2020 2021 2022 2023 2024*

Fuente|PAOT

*Cifra de enero a junio
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